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Более 700 тыс. туристов – таковы 
предварительные итоги летнего сезо-
на в Иркутской области. Самыми по-
пулярными местами отдыха в регионе 
остаются остров Ольхон, Малое море и 
поселок Листвянка. Куда еще предпо-
читают ездить туристы?

СТР. 16–17

Чарующие звуки сопрано Хиблы Герз-
мавы, харизматичное и виртуозное 
соло на рояле Дениса Мацуева откры-
ли XIX Международный фестиваль 
«Звезды на Байкале». В этом году впер-
вые зрителей ждет 17 дней классиче-
ской музыки и не только.

СТР. 21

ТУРИЗМ ФЕСТИВАЛЬЭКОЛОГИЯ

Продолжается непрерывная штабная 
работа по оказанию помощи Курской 
области. Собрано порядка 11 млн ру-
блей. Эти деньги поступили на рас-
четный счет, открытый Иркутским 
областным отделением «Российско-
го Красного Креста». В ближайшее 
время направим в Курск 500 еди-
ниц одежды для школьников. Также 
переведем Курской области средства, 
собранные организациями и жите-
лями региона. Одними из первых, 
кто перечислил средства, стала ад-
министрация города Черемхово.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 10

Образ Остапа Бендера из осколков ке-
рамики, ракетный коллаж о конструк-
торе Михаиле Янгеле из старых ми-
кросхем, кругобайкальская железная 
дорога из пластиковых крышечек и па-
кетов. В Иркутске открылась выставка 
арт-объектов из вторсырья.

СТР. 14–15

Символ славных победСимвол славных побед

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

ВЫБОРЫ-2024.
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ
Смотрите телемарафон в единый день 
голосования 8 сентября с 18 до 21 часа 
на телеканале «АИСТ» и в социальных 
сетях «Медиа-центра «Приангарье». 
Федеральные, региональные 
эксперты, представители областной 
избирательной комиссии и политики в 
эфире будут говорить о муниципальных 
выборах, которые пройдут в нашем 
регионе.
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  ВИЗИТ  В поселке 
Усть-Ордынский скоро 
откроется новый парк. С 
ходом работ на объекте 
ознакомился губернатор 
Игорь Кобзев во время 
рабочей поездки в 
Эхирит-Булагатский 
район 31 августа. 
Он также проверил 
детский сад после 
капитального ремонта, 
спортивный комплекс, 
посетил стройплощадку 
общежития для 
медколледжа, встретился 
с жителями. 

Новый парк в Усть-Ордынском 
находится в самом центре поселка 
– на улице Ленина. Общественное 
пространство состоит из трех от-
дельных проектов под названием 
«Вера», «Надежда», «Любовь». 
В скором времени здесь появится 
прогулочная зона с освещением,  
скамейками и урнами. Главным 
украшением станет скульптурный 
водопад в виде скалы, на вершине 
которой установлен летящий орел. 
Озеленение территории заплани-
ровано на следующий год. Новый 
парк создается с применением ме-
ханизма инициативного бюджети-
рования. Идеи для благоустройства 
предложили сами жители, проект 
был подан на специальный кон-
курс «Инициативные проекты» и 
в итоге стал победителем. 

Всего в этом году в Эхирит-Бу-
лагатском районе будет реализова-
но 15 инициативных проектов, на 
что из бюджета региона направ-
лено в общей сложности 23,9 млн 
рублей. 

– Уверен, эта работа будет про-
должена, видим, что конкурс вы-
зывает у жителей большой инте-

рес, ведь именно они лучше кого 
бы то ни было знают, что именно 
нужно улучшить в их городах и 
поселках, – отметил Игорь Кобзев.

В рамках рабочей поездки в 
Усть-Ордынский губернатор осмо-
трел здание детского сада «Туяна», 
которое было капитально отремон-
тировано в этом году. Стоимость 
работ – 38,5 млн рублей.

– Садик необходимо завершить 
«под ключ» с учетом антитерро-
ристической и противопожарной 
безопасности. В ближайшее время 
надо сделать еще несколько детских 
прогулочных площадок, высадить 
траву, – прокомментировал Игорь 
Кобзев.

Далее губернатор посетил спор-
тивный комплекс им. Олега Алек-

сеева, где ведется капремонт душе-
вых и санузлов по проекту «Народ-
ные инициативы». На проведение 
всех работ предусмотрено 2,5 млн 
рублей. Игорь Кобзев предложил 
сделать Аллею славы спортсменов, 
чтобы жители знали о достижени-
ях своих земляков, вдохновлялись 
их примером. 

На встрече с представителями 
молодежного движения «Поделись 
теплом» губернатору рассказали 
о работе организации, которая на 
протяжении 11 лет проводит в Эхи-
рит-Булагатском районе социаль-
но значимые, благотворительные 
мероприятия. Например, концерты 
в поддержку детей, страдающих 
различными тяжелыми заболева-
ниями, акцию «Елка желаний», 
квизы и соревнования. Кроме того, 

реализуется уникальный проект – 
лагерь дневного пребывания «Лето 
без интернета», который три раза 
выигрывал гранты от Росмолоде-
жи на общую сумму более 1,7 млн 
рублей.

– Каждый раз, встречаясь с мо-
лодежью, я говорю вам спасибо за 
вашу гражданскую позицию, за 
выдержку и терпение. Сейчас не-
простая ситуация в стране, через 
это испытание мы должны идти 
вместе. Я как внук деда-фронто-
вика всегда знал, что моя главная 
цель - это служение Родине. Поэто-
му участвуйте в новых проектах, 
получайте грантовую поддержку, 
чтобы жить и работать на благо 
нашей страны, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

В завершение поездки он пооб-
щался с жителями района, выслу-
шал их вопросы, которые касались 
строительства новых школ, сто-
имости проезда, состояния дорог, 
здравоохранения. По каждой про-
блеме представители правитель-
ства области дали разъяснения, ряд 
вопросов взят в работу.  

– Для меня Усть-Ордынский 
Бурятский округ – стратегическая 
территория, а Эхирит-Булагатский 
район – его центр, – отметил Игорь 
Кобзев. – Уже в седьмой раз приез-
жаю в район, вижу, как он меняет-
ся. Дал поручение своему замести-
телю – руководителю администра-
ции округа и министру сельского 
хозяйства провести встречу с сель-
хозпроизводителями, проработать 
с ними все вопросы, в том числе по 
транспортной доступности, доро-
гам, развитию сельского хозяйства. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

УОБО – стратегическая 
территория 

  ВЛАСТЬ  Более 500 млн рублей 
получил в этом году Шелеховский 
район на ремонт дорог. На эти 
средства проводятся работы 
в Шелехове, в селах Баклаши, 
Введенщина, Большой Луг и Олха. 
Часть объектов планируется сдать 
в этом году. Ход работ проверил 29 
августа губернатор Игорь Кобзев 
во время рабочей поездки в 
Шелеховский район. 

Один из важных ремонтируемых объектов – 
участок Култукского тракта в Шелехове. Дорога 
была в ужасном состоянии, поэтому ее опера-
тивно включили в национальный проект «Без-
опасные качественные дороги». В этом году на 
ее ремонт выделено 53,3 млн рублей, из них 
47,7 млн – средства областного бюджета. Длина 
участка – 400 м. Подрядчик обещает сдать объ-
ект осенью этого года. 

– Работы находятся под усиленным контро-
лем. Сегодня рекомендовали подрядчику выйти 
в ночной формат работы, так как объем при-
личный, – прокомментировал Игорь Кобзев.

Самый крупный дорожный объект Шеле-
ховского района – это строительство моста че-
рез реку Олха в одноименном селе. Губернатор 
также заехал посмотреть, как ведутся работы, 

на которые выделено 178,6 млн рублей в рам-
ках госпрограммы «Развитие дорожного хо-
зяйства». Подрядчик приступил к возведению 
сооружения в 2023 году. Протяженность моста 
400 м. Строительство рассчитано на три года, но 
уже сегодня готовность объекта составляет 70%.

Во время рабочей поездки Игорь Кобзев посе-
тил реабилитационный центр «Шелеховский», 

в котором по поручению главы региона созданы 
условия для реабилитации участников СВО и 
их семей. За счет областного бюджета проведен 
капремонт жилых этажей, закуплена новая ме-
бель. Осенью поступит автомобиль, оборудован-
ный подъемником для инвалидных колясок.

– Участники специальной военной операции 
нуждаются в особой заботе государства и со-
циальной поддержке, так как многие при вы-
полнении боевых задач получили ранения и 
различные травмы, – отметил губернатор. 

В завершение работы в Шелеховском районе 
Игорь Кобзев встретился с жителями террито-
рии. Первым делом рассказал о мерах поддерж-
ки участникам СВО и их семей, поблагодарил 
волонтеров за огромную помощь бойцам. Людей 
волнует состояние дорог, благоустройство тер-
риторий, работа учреждений здравоохранения 
и образования. 

– Есть понимание, что многие вопросы в 
районе планомерно решаются. Остаются, ко-
нечно, отдельные острые темы, которые требу-
ют особого внимания. Будем ими заниматься. 
В целом Шелеховский район сегодня активно 
развивается, движение вперед очевидно, и оно 
будет продолжаться, – подвел итог Игорь Кобзев.

  Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Полмиллиарда на дороги
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 МУНИЦИПАЛИТЕТ Губернатор 
Игорь Кобзев лично поздравил жителей 
Усолья-Сибирского с 355-летием города во 
время рабочей поездки в территорию. Глава 
региона принял участие в торжественных 
мероприятиях. Также он посетил детский 
стационар Усольской городской больницы, 
который недавно открылся после 
капитального ремонта.

– Жители Усолья-Сибирского в последние годы привы-
кают к масштабам перемен во многих сферах жизни, 
– отметил Игорь Кобзев. – Здесь благоустроено более 
сотни дворовых территорий, 16 общественных про-
странств, на что было выделено более 350 млн рублей. 
Комплексно отремонтировано 35 дорог общего пользо-
вания и 12 дорог к садоводствам. В десять раз в бюдже-
те города увеличилась сумма на ремонты образователь-
ных учреждений. Все достижения и успехи, которыми 
сегодня гордится Усолье-Сибирское, были бы невоз-
можны без участия жителей. 
Во время рабочей поездки губернатор побывал на от-
крытии композиции «Штурмовая бригада», которую 
создал скульптор Иван Зуев в честь участников СВО. 
Игорь Кобзев также посмотрел новые фасады жилых 
домов, на которых появились муралы, рассказывающие 
об экологической миссии «Росатома» в Усолье-Сибир-
ском, об истории города. 

Но самым главным подарком городу глава региона на-
звал открытие детского стационара Усольской город-
ской больницы, который был закрыт с 2021 года на ка-
питальный ремонт. На модернизацию направлено 307,6 
млн рублей из федерального и областного бюджетов. 
На эти средства подрядчики заменили все инженерные 
сети здания, смонтировали вентиляционную систему и 
систему лечебного газоснабжения, провели переплани-
ровку помещений. Кроме того, проведена реконструк-
ция операционного блока. Главврач Усольской город-

ской больницы Наталья Мельникова рассказала, что на 
время ремонта детский стационар переехал в отделе-
ние гинекологии, поэтому помощь детскому населению 
оказывалась в полном объеме.
– Убедился, что объект отремонтирован качественно. 
Ход капитального ремонта был на постоянном контро-
ле, я и сам неоднократно здесь был. Работы шли непро-
сто, но главное – мы видим результат, – сказал Игорь 
Кобзев.
Губернатор во время рабочей поездки также посетил 
Усольский молочный завод СХАО «Белореченское», на 
базе которого открылся новый цех по производству по-
лутвердого сыра мощностью более 500 тонн продукции 
в год. Стоимость инвестиционного проекта – 170 млн 
рублей. Завод планирует выпускать различные виды 
полутвердого сыра, используя молоко собственной сы-
рьевой базы. В планах запуск производства плавленого 
сыра. 
– Открытие цеха по производству сыра – достижение на-
шей инвестиционной политики, пример того, что наши 
сельхозтоваропроизводители могут занять свою нишу 
на современном рынке и составить достойную конку-
ренцию импортной продукции, – отметил Игорь Кобзев.

 Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

 ИННОВАЦИИ  
До 2030 года в Иркутской 
области будет создано 
более 5 тыс. новых 
рабочих мест, в основном 
высокотехнологичных. На 
такой результат нацелена 
региональная программа 
научно-технологического 
развития. Ее 
презентация состоялась 
в Новосибирске в 
рамках форума 
«Технопром-2024».

Губернатор Игорь Кобзев вместе 
с командой правительства реги-
она принял участие в XI Между-
народном форуме технологическо-
го развития «Технопром-2024» в 
Новосибирске. Глава региона вы-
ступил на пленарном заседании, 
которое прошло под руководством 
заместителя председателя прави-
тельства РФ Дмитрия Чернышенко. 
Игорь Кобзев рассказал о масштаб-
ных инвестиционных проектах, 
реализуемых сегодня в Прианга-
рье в сферах авиастроения, цвет-
ной металлургии, химии, глубокой 
лесопереработки, фармацевтики, 
добычи полезных ископаемых. По 
словам губернатора, доля высоко-
технологичных и наукоемких от-
раслей в ВРП составляет 14,5%. 

– В этом году Иркутская область 
стала пилотным субъектом по раз-
работке региональной программы 
научно-технологического развития 
до 2030 года. Она включает в себя 
четыре ключевых проекта, – от-
метил Игорь Кобзев. – Промыш-
ленность нуждается в квалифи-
цированных кадрах. Сегодня рабо-

тодателями региона уже заявлено 
37 тысяч вакансий. Нам предстоит 
решать эту задачу.

По словам губернатора, в об-
ласти ведется работа по созданию 
эффективной региональной систе-
мы профессиональной подготовки 
кадров, начиная со школьной ска-
мьи. Например, создано 159 про-
фильных классов, в том числе 35 
– совместно с крупными компани-
ями. Это должно повысить интерес 
школьников к определенным пред-
метам, мотивировать их к полу-
чению нужной для региона специ-
альности.  

Игорь Кобзев озвучил и несколь-
ко предложений. В частности, по 
выплате авторского вознаграж-
дения всем студентам страны за 
научные разработки, чтобы под-
держать таланты. Глава региона 
также рекомендовал ввести в госу-
дарственные задания научных уч-
реждений и вузов KPI, связанный 

с внедрением результатов науч-
ных разработок для производства 
новых высокотехнологичных то-
варов и услуг. По мнению Игоря 
Кобзева, данная мера будет моти-
вировать научные организации и 
вузы быстро реагировать на запро-
сы бизнеса. Еще одно предложение 
касалось включения в федераль-
ную программу по капитальному 
ремонту сетевых профессиональ-
ных образовательных организаций 
– участников федерального про-
екта «Профессионалитет». Дми-
трий Чернышенко поручил взять 
эти инициативы в работу. 

Зампред заявил, что сегодня си-
стема подготовки кадров и наука 
в субъектах нашей страны край-
не востребованы. Особенно в све-
те реализации нацпроектов тех-
нологического лидерства, которые 
включают создание крупных на-
учно-производственных площадок. 
Например, таких как Федеральный 

центр химии, который создается 
в Усолье-Сибирском. О развитии 
этого проекта рассказал на пленар-
ном заседании первый замести-
тель председателя правительства 
области Руслан Ситников. По его 
информации, это будет площадка 
промышленного центра иннова-
ционных химических производств 
общей площадью почти 1,3 тыс. га. 
На этой территории планируется 
разработка взаимосвязанных хи-
мических продуктов по продукто-
вым цепочкам. 

– К 2036 году Федеральный центр 
химии должен стать крупнейшей 
промышленной площадкой России 
в области малой и среднетоннаж-
ной химии с общим годовым объ-
емом производства более 2,8 млн 
тонн, номенклатурой около ты-
сячи продуктов, – заявил Руслан 
Ситников. – Планируется создание 
более 10 тысяч рабочих мест. 

  Елена ПШОНКО

Премии за научные разработки 
Игорь Кобзев выдвинул ряд предложений 
на форуме «Технопром-2024»

КСТАТИ
На «Технопроме» научные и образо-
вательные учреждения представили 
свои наработки. Так, ИГУ презен-
товал пластыри для профилактики 
нейродегенеративных заболеваний 
и экспериментальное лабораторное 
производство сырья для косметики. 
Иркутский институт химии СО РАН 
показал технологию культивирова-
ния высших базиальных грибов, ис-
пользуемых для переработки отходов 
лесопиления. Научный центр проблем 
здоровья семьи и репродукции чело-
века заявил о готовящемся противо-
вирусном средстве против клещевого 
энцефалита, а также продемонстри-
ровал тренажер для реабилитации 
пациентов с ДЦП. А компания «Сиб-
прибор» привезла на форум образцы 
выпускаемых БАДов. 

МАСШТАБНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ УСОЛЬЯ-СИБИРСКОГО
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   ШКОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

Успехов в учебе пожелал школь-
никам Черемховского района пред-
седатель областного парламента 
Александр Ведерников. Он принял 
участие в торжественных линей-
ках в селе Зерновом, где в этом 
году капитально отремонтировали 
пришкольную территорию, и по-
селке Михайловка. Вместе с ним 
с началом учебного года детей и 
педагогов поздравил мэр Черем-
ховского района Сергей Марач. 

– Знания – это сила. Но что-
бы они стали силой, нужно мно-
го учиться, прилежно делать до-
машние задания. Особенно тяжело 
придется родителям первоклашек, 
но я надеюсь, что ребятишки будут 
вам помогать, – отметил в при-
ветственном слове председатель 
Заксобрания.

   ПОДГОТОВКА КАДРОВ 
   В ТАЙШЕТЕ

Буквально накануне Дня зна-
ний Александр Ведерников вместе 
с вице-спикером, председателем 
комитета по собственности и эко-
номической политике региональ-
ного парламента Натальей Дику-
саровой и с и.о. мэра Тайшетского 
района Михаилом Малиновским, 
главой Тайшета Александром Ку-
зиным посетили ряд образователь-
ных учреждений Тайшета. 

Законодатели побывали в шко-
ле № 5, где обучается более ты-
сячи детей. Здесь работает есте-
ственно-научный класс «Точка 
роста» и оснащенный по депу-
татской программе кабинет хи-

мии. Ребята изучают не только 
непосредственно программу, но 
и то, что может быть интерес-
ным и на практике, и в жизни. 
В ближайших планах учрежде-
ния – проведение капитального 
ремонта в рамках федеральной 
программы. Александр Ведерни-
ков также предложил руководству 
школы принять участие в об-
ластной программе «Доступный 
школьный стадион», в ее рам-
ках за счет средств регионального 
бюджета ремонтируются школь-
ные стадионы, которые после об-
новления могут посещать и жи-
тели территории.

Во время рабочей поездки пар-
ламентарии осмотрели мастерские 
и общежитие Тайшетского про-
мышленно-технологического тех-

никума. В мастерских был про-
веден капитальный ремонт боль-
шинства цехов и приобретено но-
вое оборудование за счет средств 
регионального бюджета и средств 
предприятия. В рамках государ-
ственно-частного партнерства от-
ремонтирована и большая часть 
общежития. 

В Тайшете также идет рекон-
струкция здания, в котором будет 
размещаться филиал Иркутского 
национального исследовательско-
го технического университета. В 
учебном заведении студенты смо-
гут получать высшее образование 
по техническим специальностям. 

– Возможность открытия фи-
лиала вуза в Тайшете появилась 
благодаря конструктивному под-
ходу главы города к вопросу про-

фессиональной подготовки кадров. 
Уже сделаны практические шаги, 
достигнуто соглашение и с вузом, 
и с предприятиями Тайшета. Для 
нас это важно, сейчас есть кадро-
вый голод, и подготовка специали-
стов в нашем городе может решить 
эту проблему, – прокомментиро-
вала Наталья Дикусарова.

   НОВАЯ ШКОЛА В АЛЫГДЖЕРЕ

В поселке Алыгджер Нижнеу-
динского района торжественно 
открыли новую школу. 2 сентя-
бря здесь начались занятия для 86 
учеников. Под одной крышей со 
школой разместился детский сад, 
который будут посещать 35 вос-
питанников, а также интернат для 
учащихся 5–11 классов из деревни 
Нерха.

В открытии школы приняла 
участие депутат областного пар-
ламента Елена Крыжановская. Она 
вручила портфели с канцелярски-
ми принадлежностями и набора-
ми для творчества десяти перво-
классникам.

Напомним, старое здание шко-
лы пострадало во время летнего 
паводка в 2019 году. С того време-
ни дети учились в приспособлен-
ных помещениях. В новом здании 
размещено 12 кабинетов, спортзал, 
столовая полного цикла, комната 
детских инициатив и центр «Точ-
ка роста».

– Новая школа станет центром 
образования и знаний для детей, 
живущих в окружении сказочной 
тайги. Чтобы сохранять корни и 
традиции одного из самых мало-
численных народов России, здесь 
продолжат преподавать тофалар-
ский язык. А дополнительное об-
разование направлено на познание 
быта, обычаев и культуры Тофала-
рии, – подчеркнула Елена Крыжа-
новская.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � ПРОФЕССИЯ
В Иркутском базовом медицинском 
колледже состоялось торжественное 
открытие образовательного кластера 
по направлению «Клиническая и 
профилактическая медицина». Его 
участников поздравили депутаты 
областного парламента: вице-спикер 
Наталья Дикусарова и председатель 
комитета по здравоохранению и 
социальной политике Артем Лобков. 
Участниками образовательного меди-
цинского кластера стали региональные 
минобрнауки, минздрав, Тулунский ме-
дицинский колледж, Братский медицин-
ский колледж, Тайшетский медицинский 
техникум и семь ведущих организаций 
здравоохранения Приангарья. Ядро про-
екта – Иркутский базовый медицинский 
колледж.

В медколледже появились 14 мастерских, 
оснащенных самыми современными тре-
нажерами и симуляторами. При помощи 
компьютерного моделирования студенты 
смогут отрабатывать практические на-

выки во всевозможных клинических си-
туациях. Новыми мастерскими и лабора-
ториями смогут пользоваться и студенты 
Иркутского базового медицинского кол-
леджа, и обучающиеся дистанционных 
курсов из отдаленных и северных терри-
торий. 
– Начиная с прошлого года, по инициа-
тиве министерства здравоохранения ре-
гиона реализуется уникальный проект 
по обучению групп медицинских сестер 
и фельдшеров, сформированных на базе 
районных больниц. В частности, в Усть-
Илимске в прошлом году набрана груп-
па по подготовке медицинских сестер, с 
этого учебного года начинается обучение 
фельдшеров. Обучение организовано на 
базе городской больницы и поликлиник с 
участием педагогов медицинских коллед-
жей, – сообщил Артем Лобков. 
Теперь в современных условиях студен-
ты будут учиться обследовать пациента, 
принимать роды, проводить медицинские 
манипуляции и реабилитацию, практико-
ваться в изготовлении и проведении кон-
троля качества лекарств. 

Законодатели выразили уверенность, что 
для системы здравоохранения Иркутской 
области – это большой шаг вперед в реше-
нии кадрового вопроса.

– Отдельные слова благодарности хочу 
сказать директору колледжа Евгении Ре-
ховой и ее замечательному сплоченному 
коллективу. Без их упорства, без мечты не 

состоялось бы это событие. И самая цен-
ная для меня награда – увидеть горящие 
глаза педагогов, когда они рассказывали 
о новом оборудовании и учебных классах, 
о новых возможностях! У них точно все 
получится, – прокомментировала Наталья 
Дикусарова.

 � Наталья МУСТАФИНА

Образовательные акценты

ПЕРВЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ КЛАСТЕР

 � ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ  Торжественные школьные линейки прошли 
по всему региону. Депутаты Законодательного Собрания поздравили учеников, 
их родителей и педагогов с Днем знаний. Чтобы у детей состоялся праздник, 
на протяжении всех летних каникул парламентарии контролировали 
строительство и ремонт объектов образования, активно содействовали 
оснащению кабинетов новым оборудованием и мебелью. 
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 � ДЕПУТАТСКИЙ ВЕСТНИК  
Тема муниципальных округов 
в Иркутской области имеет 
свое продолжение. Примеру 
Чунского района решил 
последовать Иркутский район, 
законопроект о его преобразовании 
в муниципальный округ 
планируется рассмотреть на одной 
из осенних сессий Законодательного 
Собрания. Участниками публичных 
слушаний, где обсуждался этот 
вопрос, стали депутаты областного 
парламента. 

   ПЛЮС ОДИН МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Заключительные публичные слушания по 
вопросу преобразования Иркутского района в 
единый муниципальный округ прошли с уча-
стием 100 представителей населенных пунктов. 
Ранее данный вопрос обсуждался на уровне по-
селений. Во всех муниципалитетах состоялись 
открытые публичные слушания, на которых 
местным жителям подробно разъяснили изме-
нения, которые произойдут с их территориями 
в случае, если объединение состоится.

– Такие изменения позволят жителям рай-
она и властям взаимодействовать напрямую. 
Различные вопросы будут решаться быстрее 
и результативнее. Каких-либо изменений в 
границах территории района не будет. Вме-
сто муниципальных образований будут адми-
нистративные округа. Некоторые процедуры 
упразднят, а это значит, что затрачиваемое на 
них финансирование пойдет напрямую на раз-
витие всех входящих территорий. Из областно-
го бюджета территория будет получать больше 
финансирования, – прокомментировала Гали-
на Кудрявцева.

   БУДЕМ НА СВЯЗИ!

Подготовка к монтажу базовой станции 
мобильной связи началась в деревне Кулиш 
Чунского района. Вместе с селом Бунбуй она 

попала в рейтинг минцифры России, по ко-
торому сотовой связью обеспечиваются на-
селенные пункты с числом жителей до 500 
человек. Большую работу по этому вопросу 
вела вице-спикер Наталья Дикусарова, которая 
представляет в областном парламенте интере-
сы жителей Чунского и Тайшетского районов. 
На встречах с жителями поселков проблему 
отсутствия беспроводной связи обсуждали не-
однократно.

– Мы вместе с моей командой, с районны-
ми властями организовали участие жителей 
в голосовании за эти населенные пункты. Я 
обратилась к жителям других поселков за под-
держкой. В области отбор прошли всего 24 насе-
ленных пункта. И это была единственная воз-
можность обеспечить связью Бунбуй и Кулиш, 
– сообщила Наталья Дикусарова.

Подготовительные работы и установка обо-
рудования за счет бюджетов разных уровней 
остаются на контроле у парламентария. Ход ис-
полнения заключенных с подрядчиками кон-
трактов она регулярно обсуждает с главами 
поселков.

   ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС В ДЕЙСТВИИ

После запроса депутата Заксобрания Макси-
ма Петрова в иркутском предместье Радищева 
провели ремонт ливневой канализации и вос-
становили подъездные пути к домам. Ранее 
местные жители пожаловались парламентарию 
на частые подтопления.

– Причиной стало не только высокое стоя-
ние уровня подземных грунтовых вод, наличие 
естественных трех водотоков и речки Пшенич-
ная, но и устройство водоотводного лотка без 
изыскательных работ и грамотных техниче-
ских решений. Ситуацию усугубляла неконтро-
лируемая строительная деятельность собствен-
ников частных домовладений, засыпка водоот-
водящих русел с устройством перепускных труб 
на землях муниципальной собственности. По 
этим причинам произошло изменение есте-
ственных русел, что привело к подтоплениям 
подвальных и цокольных помещений жилых 
домов, – пояснил Максим Петров.

Проверка надзорных органов и специалистов 
администрации Иркутска, инициированная на 
основании запроса парламентария, подтверди-
ла нарушения природоохранного законодатель-
ства. Работы для их устранения муниципали-
тет провел совместно с собственниками.

   КРАСИВО И В ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ

Завершился муниципальный этап регио-
нального конкурса «Есть Решение». Свои 
инициативы на конкурс представили группы 
граждан, ТОСы, некоммерческие организации. 
В Иркутске и Братске в число участников вошли 
региональные парламентарии.

Депутат областного парламента Максим 
Девочкин вместе с семейным благотвори-
тельным фондом подал заявку с инициа-

тивным проектом «Сквозь поэзию в живо-
пись». Идея предусматривает художествен-
ное оформление стен подземного перехода на 
улице Лермонтова в Иркутске вблизи ИРНИТУ. 
Парламентарий заметил, что это позволит 
снизить число случаев вандализма, посколь-
ку несанкционированные надписи и рисунки 
реже появляются там, где есть крупные жи-
вописные изображения.

– Пешеходный переход на улице Лермонто-
ва является транспортным узлом Студгородка 
и отличается большой проходимостью. Рас-
положенная рядом остановка «Технический 
университет» является также конечной для 
междугороднего автобуса из Ангарска. Худо-
жественное оформление подземного перехода 
улучшит внешний облик Иркутска, привлечет 
внимание горожан и гостей. Художественное 
оформление перехода – не только эстетика, но 
и воспитательный момент для подростков и 
молодежи, – прокомментировал Максим Де-
вочкин.

   НОЧЬ ФУТБОЛА 

В необычном формате состоялись соревно-
вания по мини-футболу в поселке Новонукут-
ский. Проект называется «Ночной турнир». 
Его инициатором выступил депутат областного 
парламента Сергей Гомбоев совместно с район-
ным спортивным сообществом.

– Футбольный турнир пролетел на одном 
дыхании. Соревнования были насыщены кра-
сивыми голами и напряженными моментами. 
Болельщики активно поддерживали команды, 
– поделился впечатлениями Сергей Гомбоев.

По итогам соревнований победила команда 
села Шараты, второе место досталось команде 
районного центра, бронзу завоевала команда из 
поселка Залари. 

Также Сергей Гомбоев поддержал прошед-
шие в Нукутском районе учебно-тренировоч-
ные сборы по вольной борьбе среди юношей. 
«Вольная борьба – не просто спорт, а целая 
система воспитания. Единоборство формирует 
у подрастающего поколения твердый характер, 
воспитывает силу воли, доброту, честь и до-
стоинство», – подчеркнул парламентарий на 
открытии сборов.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Парламентские решения 
конкретных вопросов
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ПЕДАГОГ ПО ПРИЗВАНИЮ

По первому образованию Павел Безденеж-
ных инженер-системотехник. Учился в Ир-
кутском Политехе. Сначала работал в центре 
диагностики автомобилей, где прошел все 
ступени карьерного роста: от инженера до 
коммерческого директора. Потом был опыт 
в других частных компаниях. В какой-то 
момент, по его словам, потянуло на произ-
водство, поэтому он принял приглашение от 
завода тяжелого машиностроения, где зани-
мался сбытом. Также в его послужном списке 
значится должность главного инженера в про-
изводственно-техническом центре Федераль-
ной противопожарной службы по Иркутской 
области. 

А в 2018 году в жизни Павла Безденежных 
случился поворот – он стал учителем. 

– К этому решению меня подтолкнул раз-
говор с моим сыном и его одноклассником. Им 
тогда было лет по 13. Как-то во время ремонта 
показываю мальчишкам ножницы по метал-
лу и спрашиваю, что это за инструмент? Они 
говорят: «Штука, которой надо что-нибудь 
чикать». Такой ответ вызвал у меня негодова-
ние. И я задумался о том, чтобы быть учите-
лем технологии, – отметил Павел Викторович. 

На тот момент, по его словам, у него не бы-
ло педагогического образования. Но всю свою 
жизнь он работал техническим специалистом, 
начиная с настройки компьютерного и диа-
гностического оборудования, занимался уста-
новкой электрооборудования, а также строил 
и ремонтировал. Работать руками – именно 
этому Павел Викторович хотел научить де-
тей. И когда в гимназии появилась свобод-
ная вакансия учителя технологии, он прошел 
курсы профессиональной переподготовки в 
Институте развития образования Иркутской 
области. 

– Год я проучил всю параллель восьмых 
классов. Мы строили макет дома. В школу 
принес свое оборудование: это станки, свароч-
ный аппарат, шлифовальную машину и т.д. На 
уроках было интересно не только юношам, но 
и девушкам. А потом потребовался педагог в 

9 класс по физике. И я также сходил на курсы 
по повышению квалификации. Каждую тему 
мы проходили вместе со сказочными героями. 
Интерактив на уроках помогал детям нестан-
дартно мыслить и применять на практике по-
лученные знания. В десятом классе препода-
вал еще и астрономию, также изучил предмет 
«Проектная деятельность», – рассказал Павел 
Викторович. 

«ПУСТЬ БУДЕТ «ПАНДА»

29 сентября 2022 года возле культурно-до-
сугового центра «Россия» в микрорайоне Но-
во-Ленино города Иркутска собралось много 
народа. Отсюда мобилизованных иркутян от-
правляли к месту боевого слаживания в Юргу. 
Проводить на спецоперацию Павла Безденеж-
ных пришли его ученики из гимназии № 3.

– Я знал, что придет мой класс. Полной не-
ожиданностью стало, когда приехала как ми-
нимум половина параллели с родителями. Та-
кая группа поддержки на пункте призыва всех 
удивила, – вспоминает Павел Викторович.

На СВО он уезжал, имея за плечами обуче-
ние на военной кафедре в Иркутском Политехе 
и два года службы. По окончанию подготовки 
получил воинское звание лейтенанта и, про-
учившись на командира минометного взвода, 
был призван на срочную службу в течение 
двух лет, с 2003 по 2005 годы. 

– Когда вышел указ президента о моби-
лизации, меня точно также вызвали повест-

кой в военкомат. Далее направили в учебную 
часть, где после курса боевого слаживания 
нас распределили и отправили в Луганскую 
Народную Республику. На СВО назначили ко-
мандиром минометной батареи полка «Ир-
кут». Принимал участие в боевых действиях 
сначала на Сватовском направлении, потом 
нас перебросили на Авдеевское направление, – 
сообщил Павел Викторович. 

На СВО он взял себе позывной «Панда». 
Говорит, что были разные варианты – «Гуру» 
или «Учитель». Он вспомнил образ большого 
и доброго медведя на брелоке, который ему 
подарил один знакомый. На нем было на-
писано «Пашка». Капитан Безденежных так 
и решил: «Пусть будет «Панда». А потом в 
одной из посылок с гуманитарной помощью 
была найдена шапка с логотипом панды. Со-
служивцы принесли ему головной убор и ска-
зали: «Командир, это точно твое!».

В декабре прошлого года на Авдеевском 
направлении «Панда» попал под артобстрел 
польскими минами и кассетными боеприпа-
сами. Особенностью оружия противника яв-
ляется бесшумность, об его появлении можно 
узнать только в момент детонации. 

– Мина рванула буквально передо мной. 
Из-за множества кассетных разрывов девять 
осколков вонзилось в мое тело, десятый при-
летел в телефон. Самое обидное было, что в 
бронежилет ни один осколок не попал. Меди-
ки оказали первую помощь и эвакуировали 
раненых с передовой, – рассказал Павел Вик-
торович. 

ПО ВОЗВРАЩЕНИИ В ИРКУТСК

Капитан Безденежных перенес четыре опе-
рации, первую сделали в Горловке, тогда из-
влекли пять осколков. Затем его отправили в 
Луганск, потом в Ростов. Путь домой, в родной 
Иркутск, оказался не быстрым. 

– Когда был в госпитале в Казани, пришло 
осознание, что или я сейчас соберу все силы и 
сделаю сборник стихов, либо у меня не будет 
такой возможности. Поэзией занимаюсь с 15 
лет. Написанные стихи мало запоминаю. На 
СВО записывал на телефон, часть у меня была 
перенесена в соцсеть, что-то отправлял род-
ным и друзьям через мессенджеры. Именно 
эти стихи и вошли в авторский сборник «По-
эзия сердца», – отметил Павел Викторович. 

По возвращении в Иркутск в библиотеке по 
улице Сибирских Партизан у него состоялась 
персональная выставка картин. На стенах чи-
тального зала разместили около 30 работ, соз-
данных в разных жанрах: сюрреализм, симво-
лизм, портрет. Под каждой из них размещен 
QR-код, перейдя по которому можно познако-
миться с краткой историей создания .

За участие в СВО Павел Безденежных на-
гражден медалями «За храбрость» и «За 
воинскую доблесть» II степени. В настоящее 
время он проходит реабилитацию. Чтобы не 
терять времени, решил пройти дистанцион-
ные курсы по предмету «Основы безопасности 
и защиты Родины». Как закончится служба, 
Павел Викторович готов вернуться в гимна-
зию, чтобы продолжить учить детей, воспи-
тывать в них любовь к своей стране, к своему 
дому, к своему делу – ко всему тому, без чего 
наша жизнь не имеет смысла. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива Павла Безденежных

Герой СВО, учитель, 
поэт и художник
 СВО  Для учеников иркутской гимназии № 3 Павел Безденежных не только любимый учитель по 
технологии, физике и астрономии, но и герой СВО. Два года назад дети вместе с родителями пришли на 
пункт призыва, чтобы проводить его на передовую, а потом отправляли письма, которые «за ленточкой» 
придавали ему сил. 
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«На передовой любая весточка из дома очень 
важна. Особенно трогательны обереги и письма 
от детей. Ребята пришивают на форму эти 
обереги, дорожат ими. Письма своей дочери и 
детей их класса я всегда носил в кармане, от них 
еще теплее было. Когда становилось тяжело, 
откроешь письмо, прочитаешь его и улыбнешься 
детскому почерку. Сердце до мурашек пробирало. 
В тот момент понимал, что они действительно 
ждут, они верят в тебя. И было за что бороться», – 
говорит Павел Безденежных. 
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На подходе к учебному заведе-
нию гостей встречали студенты-
старшекурсники. Значимости ме-
роприятию добавляла демонстра-
ция современной дорожно-строи-
тельной техники. 

На обучение в образователь-
но-производственном кластере 
транспортной отрасли по направ-
лениям «Строительство и экс-
плуатация автомобильных дорог 
и аэродромов», «Строительство 
железных дорог, путь и путевое 
хозяйство», «Техническая экс-
плуатация подъемно-транспорт-
ных, строительных, дорожных 
машин и оборудования» приня-
ли 240 студентов. Всего в этом 
году, по информации директора 
колледжа Натальи Черных, было 
подано порядка 7 тыс. заявлений. 
Все студенты будут проходить 
практику с трудоустройством у 
партнеров-работодателей. Это 
важно и для предприятий – они 
получат кадры, и для молодежи 

– это будет работа за реальную 
зарплату.

Помимо студентов и преподава-
телей, на торжественную линейку 
пришли родители, представите-
ли отраслевых министерств, ра-
ботодатели. И непонятно, кто из 
них волновался больше. Волнение 
преподавателей было радостным 
– большой коллективный труд во-
плотился в конкретный резуль-
тат. Колледж вошел в федеральный 
проект «Профессионалитет», по-
лучив на оборудование и оснаще-
ние учебных аудиторий огромную 
сумму – 100 млн рублей, еще 20 
млн перечислили предприятия-
работодатели.

– Сегодня без преувеличения 
исторический день. Мы запускаем 
в регионе шесть производственно-
образовательных кластеров, один 
из них – в Сибирском колледже 
транспорта и строительства, – за-
явил Роман Колесов, первый зам-

губернатора Иркутской области. 
– Это огромный шаг вперед в си-
стеме среднего профессионального 
образования. Благодаря совмест-
ному труду региона, РЖД, рабо-
тодателей и федерального прави-
тельства удалось получить столь 
значительный федеральный грант, 
полностью обновить материаль-
ную базу учебного заведения.

Во время торжественной ли-
нейки периодически звучало опре-
деление «уникальный», и это не-
спроста.

– В нынешнем году в России 
открываются 150 научно- или 
учебно-производственных класте-
ров, всего два из них причастны к 
железнодорожному транспорту. И 
один – уникальнейший, который 
совмещает и автодорожное строи-
тельство, и железнодорожное, на-
ходится здесь, – подчеркнул ректор 

ФГБОУ ВО ИрГУПС Юрий Трофимов. 
– С сегодняшнего дня вы идете 
рука об руку с работодателем, по-
этому вам гарантировано трудоу-
стройство, благополучное профес-
сиональное и личное будущее. 

Первыми обновленные ауди-
тории осмотрели почетные гости. 
Огромные интерактивные пане-
ли, суперсовременные компьюте-
ры, VR-очки, 3D-сканеры и многое 
другое. 

В этот день Федеральный про-
ект «Профессионалитет» старто-
вал также в сетевых организациях 
кластера: Иркутском техникуме 
автомобильного транспорта и до-
рожного строительства, Братском 
промышленном техникуме, Ниж-
неудинском техникуме железнодо-
рожного транспорта.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Единственный  
в России 

	� ОБРАЗОВАНИЕ				Традиционная сентябрьская линейка 
по случаю начала нового учебного года в Сибирском 
колледже транспорта и строительства Иркутского 
госуниверситета путей сообщения (ИрГУПС) получилась 
особенно торжественной. Здесь открылся образовательно-
производственный кластер «Сибирский центр подготовки 
кадров для транспортной отрасли», 240 студентов сделали 
первый шаг к профессиональной мечте.

Кластер по автодорожному и железнодорожному строительству открылся в Иркутске

Напомним, Иркутское 
суворовское военное учи-
лище было открыто 1 сентя-
бря 2023 года по поручению 
президента РФ Владимира 
Путина на площадке быв-
шего Иркутского высше-
го военного авиационного 
инженерного училища. В 

первый год здесь обучались 
180 воспитанников пятых, 
шестых и седьмых классов. 
С этого года состав училища 
будет пополняться за счет 
набора пятиклассников.

Игорь Кобзев отметил, 
что суворовцы первого на-
бора обрели настоящую во-
енную выправку, окрепли, 
научились дисциплине и 
ответственности. Для это-

го в училище созданы со-
временные и комфортные 
условия: учебно-админи-
стративный корпус с обо-
рудованными классами, 
спальные корпуса, столо-
вая, крытый спортивный 
комплекс, корпус дополни-
тельного образования, бас-
сейн, медицинский пункт, 
плоскостные спортивные 
объекты и плац.

Все обучающиеся обеспе-
чиваются персональными 
компьютерами (ноутбука-
ми), имеют доступ к ин-
формационно-телекомму-
никационным сетям, ин-
тернету. Для проведения 
практических занятий соз-
даны лаборатории физики, 
химии и биологии, классы 
информатики, лингафон-
ные кабинеты для изучения 
иностранного языка, ка-
бинет технологии, кабинет 
искусственного интеллекта, 
многофункциональный ин-
терактивно-образователь-
ный технокомплекс ВКС, ос-
нов летного дела и воздуш-
но-космической обороны.

Обращаясь к первокурс-
никам, глава региона от-
метил, что им есть на кого 
равняться – это их педаго-
ги, а также легенды авиа-
ции, авиастроения, кото-
рыми славится страна.

– Вам выпала большая 
удача и честь успешно 
пройти непростой отбор и 
получить это право – на-
зываться суворовцем. Вам 
непросто будет в первые 
дни и даже месяцы при-
выкать к новым условиям, 
новым товарищам и пе-
дагогам, но я уверен, что 
очень скоро вы вольетесь в 
суворовскую семью, а ва-
ши наставники и старшие 
ребята вам помогут и под-
держат. Я горд, что в Ир-
кутск возвращаются хо-
рошие традиции, на этом 
месте находились военная 
гимназия, позже учились 
курсанты Иркутского ави-
ационного инженерного 
училища, в прошлом го-
ду сюда пришли 180 ре-
бят-суворовцев, а сегод-
ня вы становитесь частью 
истории, – сказал Игорь  
Кобзев.

Глава региона лично по-
здравил каждого перво-
курсника и пожал ему руку. 
На торжественном меро-
приятии также наградили 
грамотами и переходящи-
ми кубками училища луч-
ших преподавателей.

 � Юрий ЮДИН 
Фото из архива Иркутского 
суворовского военного 
училища

Праздник для суворовцев
	� ДАТА  Губернатор Игорь Кобзев поздравил 1 сентября обучающихся 

и преподавателей Иркутского суворовского военного училища 
с годовщиной со дня открытия образовательной организации. 
В торжественном мероприятии приняли участие педагоги и 
240 воспитанников училища, в том числе 60 первокурсников 
(пятиклассников) второго набора. Набор в училище по результатам 
вступительных испытаний прошел летом этого года.

Игорь Кобзев принял участие в торжестве в честь 
годовщины образования суворовского училища
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

БЩЕСТВО

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Новый учебный год для Иркут-
ского техникума авиастроения и 
материалообработки начался со 
знакового события – старта класте-
ра «Машиностроение». Готовились 
основательно: обновили содержа-
ние образовательных программ и 
учебно-материальную базу, коллек-
тив получил новые педагогические, 
производственные и управленче-
ские навыки. В кластер вошли еще 
две сетевые организации. В них на-
чали обучать 375 студентов по про-
граммам «Профессионалитета» 
на сварщиков, слесарей-сборщиков 
авиационной техники, операто-
ров-наладчиков металлообрабаты-
вающих станков с программным 
управлением, технологов машино-
строения, техников по производ-
ству летательных аппаратов.

Поздравляя студентов и педа-
гогов, председатель правительства 
Иркутской области Константин  
Зайцев сообщил, что в новом учеб-
ном году занятия в 12 кластерах по 
девяти направлениям будут по-
сещать порядка 5 тыс. человек в 
более чем 40 техникумах и кол-
леджах региона:

– Мы передовики в СФО по 
проекту «Профессионалитет» и 
продолжаем наращивать объемы. 
Новейшее оборудование, инте-
грация колледжей и реального 
сектора экономики выводят си-
стему подготовки кадров на но-
вый уровень. Особая благодар-

ность – работодателям, ставшим 
участниками данного образова-
тельного кластера: филиалу ПАО 
«Яковлев» – Иркутскому авиа-
ционному заводу, ООО «ИЗТМ-
Инжиниринг», ООО «СтройПро-
ектСервис» за финансовую под-
держку федерального проекта.

Председатель комитета по со-
циально-культурному законода-
тельству областного парламента 
Дмитрий Мясников похвалил ре-
бят за правильный выбор:

– В современном мире вос-
требованы люди, которые своими 
руками умеют делать конкретный 
продукт. Суть программы «Про-
фессионалитета» заключается в 
том, что сами предприятия за-
интересованы в вашем обучении. 

Для гостей техникума провели 
экскурсию. В обновленном корпу-
се обустроены современные ла-
боратории по материаловедению, 
реверсивному инжинирингу, сва-
рочным работам, для работ на 
станках с ЧПУ и фрезерных работ. 
Студенты получат реальный опыт 
работы на производстве с приме-
нением новейших образователь-
ных программ и новых техноло-
гий. 

– У нас есть станки, которые 
встретишь не на каждом пред-
приятии, – уточнила директор 
техникума Валентина Зяблова. – 
Новый учебный год для нас юби-
лейный, 90 лет техникум готовит 
квалифицированные кадры для 
авиапрома и других предприятий 
машиностроительной отрасли. 

Современное образовательное 
пространство, созданное здесь в 
рамках федерального проекта, 
будет способствовать повышению 
качества обучения и закреплению 
молодых кадров в Иркутской об-
ласти.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Я бы в сварщики пошел, 
пусть меня научат

 � СОБЫТИЕ  В Иркутской области более 1,8 тыс. студентов начали обучение в 
шести новых кластерах в рамках федерального проекта «Профессионалитет». 
Специалистов будут готовить по направлениям: машиностроение, транспорт, туризм 
и сфера услуг, медицина, педагогика, правоохранительная работа и управление.

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ   
В Ангарске после 
капитального ремонта 
открыли второй корпус 
школы № 37 имени героя 
РФ Аркадия Михайловича 
Королькова. Торжественная 
церемония состоялась 
2 сентября во время 
линейки, посвященной 
Дню знаний. 

Со знаменательным событием 
коллектив школы, учеников и их 
родителей поздравили мэр Ангар-
ского округа Сергей Петров, заме-
ститель председателя думы Алек-
сандр Куранов, и.о. прокурора горо-
да Ангарска Ирина Шебалкова. По-
четным гостем мероприятия стал 
Герой России Аркадий Корольков, 
чье имя носит школа № 37.

– Поздравляю ангарчан с этим 
большим праздником и искренне 
благодарю всех, кто к нему сопри-
частен: губернатора Иркутской об-
ласти Игоря Кобзева и региональ-
ное правительство за поддержку 
и финансирование, строителей за 
качественную работу, директора 
школы Ольгу Желтоногову и кол-
лектив, которые приложили массу 

усилий для того, чтобы долгождан-
ное открытие сегодня состоялось, 
– сказал Сергей Петров.

Здание было построено в 1962 го-
ду. Ранее здесь располагалась гим-
назия № 1, образованная на базе 
школы № 33. За более чем 60-лет-
нюю историю капитальный ремонт 
в ней ни разу не проводился. Когда 
гимназия № 1 переехала в новое 
просторное здание в 7а микрорай-

оне, трехэтажный корпус решили 
отдать под начальную школу № 37. 
За три года за счет муниципально-
го, регионального и федерального 
бюджетов школу отремонтирова-
ли. Сделали кровлю, заменили ок-
на, «откапиталили» инженерные 
системы электроснабжения, ото-
пления, водоснабжения и канали-
зации. Обновили фасад здания. Те-
перь торец школы украшает мурал с 

изображением ангарского почтамта 
со шпилем.

– Сегодня это самая современная 
школа в Ангарском округе в части 
оснащения. Все кабинеты оборудо-
ваны по новым стандартам, про-
сторный холл, есть информацион-
но-библиотечный центр. В классах 
– мебель российского производства 
с учетом возрастных особенностей 
школьников, большие интерактив-
ные панели. Для тех ребят, которые 
стоят на пороге этого обновленного 
здания, есть все слагаемые успеха, 
– подчеркнул мэр.

От депутатского корпуса при-
сутствующих поздравил Александр 
Куранов: 

– Ровно 50 лет назад первокласс-
ником я также стоял на своей пер-
вой линейке на пороге этой школы. 
За прошедшие годы школу окончи-
ли много замечательных людей, ко-
торые стали настоящими профес-
сионалами в различных областях. 
Это и врачи, и спортсмены, и педа-
гоги, и служащие государственных 
структур. Не сомневаюсь, что се-
годняшние первоклашки пополнят 
ряды тех, кем гордится Иркутская 
область, наша страна. От всех депу-
татов выражаю благодарность тем, 
кто принимал участие в реализа-
ции этого проекта. Родителям и 
педагогам – терпения, а детям – хо-
роших отметок. В добрый путь!

В этом году в школе четыре пер-
вых класса – 117 человек. Всего в но-
вом корпусе будут обучаться почти 
480 ребят.

 � Юрий ЮДИН 
Фото пресс-службы  
администрации АГО

Слагаемые успеха  
ангарской школы № 37
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  ИНТЕРВЬЮ  
Стартовал новый 
учебный год. Стараниями 
Благотворительного 
фонда Марины Седых 
более 2 тыс. детей из 
малообеспеченных 
семей Усть-Кутского 
и Нижнеилимского 
районов пошли в 
школу с новенькими 
портфелями. Так 
завершился очередной 
этап акции «Школьный 
портфель». Подробнее 
об этом и других 
проектах в интервью 
«Областной» рассказала 
исполнительный 
директор НКО 
«Благотворительный 
фонд Марины Седых» 
Лариса Богдалова. 

  Лариса Геннадьевна, в этом году 
Благотворительному фонду ис-
полнилось 10 лет. С чего началась 
история его создания? 

– В 2013 году Марина Владими-
ровна Седых была избрана депу-
татом Законодательного Собрания. 
Во время встреч с избирателями 
Усть-Кутского и Нижнеилимского 
районов и родилась идея – создать 
организацию, благотворительный 
фонд как инструмент поддержки 
социально незащищенной катего-
рии населения.

Затем мы изучили опыт фе-
деральных фондов, встречались с 
представителями наших, иркут-
ских. Так сформировался пере-
чень первоочередных программ 
помощи населению, который год 
от года расширяется. В основу 
новых проектов ложатся запро-
сы, поступающие с приоритетных 
территорий присутствия Иркут-
ской нефтяной компании – Усть-
Кута и Усть-Кутского района, так-
же оказываем помощь жителям 
Нижнеилимского, Киренского, 
Катангского районов. Полномочия 
Марины Владимировны как де-
путата завершились в 2018 году, 
но помощь она оказывает и по сей 
день: фонд действует, реализует 
свои программы, помогает нуж-
дающимся.

  Можете вспомнить самую пер-
вую просьбу о помощи?

– Да, я очень хорошо помню 
первую заявку, которая была при-
нята к исполнению. К нам обрати-
лась женщина из Нижнеилимско-
го района. Требовалась инвалид-
ная коляска для ее ребенка, стра-
дающего сложной формой ДЦП. 
Время показало, что программа 
по приобретению специализиро-
ванного оборудования для детей с 
ОВЗ, ДЦП очень востребована. Фонд 
много раз оказывал и продолжает 
оказывать адресную помощь по 
отправке детей на лечение. Если 
речь идет о несовершеннолетнем, 
то мы оплачиваем проезд и про-
живание сопровождающего лица. 

Одна из первых программ фон-
да называется «С праздником, 
друзья!», которая работает до сих 

пор. В ее рамках фонд оказывает 
частичную финансовую помощь 
в организации и проведении со-
циально значимых праздников – 
День города, День села. С учетом 
запросов организаций, которые 
проводят праздник, закупаем по-
дарки и призы, в том числе ком-
пьютеры и другую оргтехнику.

Наши усилия были замечены, 
и фонд Марины Седых вошел в 
рейтинг частных фондов по вер-
сии агентства RAEX, поднявшись в 
этом году на две позиции. Это для 
нас важно, потому что оценку да-
ют федеральные эксперты на ос-
новании информации, размещен-
ной в публичном пространстве. 

  Стартовал очередной учебный 
год. Один из первых проектов 
фонда называется «Школьный 
портфель». Расскажите, в чем 
его основная задача?

– Первоочередная задача – обе-
спечение учащихся из многодет-
ных и малообеспеченных семей 
школьными портфелями с кан-
целярскими принадлежностями. 
Начинали с Усть-Кутского и Ниж-
неилимского районов, а сегодня 
программа охватывает Киренский 
и Катангский районы. Много де-
тей, которых фонд обеспечивал 
школьными принадлежностями с 
первого и по выпускной классы. 
Процентов на 90 списочный состав 
нуждающихся сохраняется. По 
просьбе администрации Усть-Кута 
оказываем помощь детям в соци-
ально опасном положении (СОП), 
им также приобретаем портфели. 

  В школьный портфель входит 
универсальный набор принад-
лежностей или в зависимости от 
возраста ребенка?

– К сожалению, нереально ин-
дивидуально подстроиться под 
каждого школьника. Поэтому 

формируем универсальный набор, 
в котором есть все самое необ-
ходимое. В этом году мы пер-
воклашкам Нижнеилимского  и 
Усть-Кутского районов в дополне-
ние к набору положили книжку 
иркутской детской писательницы 
Марианны Резницкой.

  СМИ периодически сообщают об 
успехах пианиста Дмитрия Дуб-
цова, подопечного фонда Марины 
Седых, которому прочат славу 
Дениса Мацуева. Как давно фонд 
поддерживает талантливого 
музыканта?

– Речь идет о программе под-
держки талантливых детей Усть-
Кутского и Нижнеилимского рай-
онов. Дмитрий Дубцов – один из 
таких самородков, которому фонд 
помогает с 2016 года. Дмитрий 
родился в Новой Игирме, в мно-
годетной семье, сейчас живет в 
Братске, где обучается в музы-
кальной школе. Педагоги отмеча-
ют абсолютный слух и природную 
одаренность, а еще невероятное 
трудолюбие ученика, благодаря 
чему он добился значимых успе-
хов. Например, на международном 
фестивале в Зальцбурге (Австрия) 
музыкант был удостоен множе-
ства наград, в том числе Гран-при.

Недавно Дмитрий вернулся 
из Суздаля, где уже неоднократ-
но принимал участие в Летней 
творческой школе «Новые име-
на». Мечта пианиста – поступить 
в Московскую консерваторию. 
Уверена, Дмитрия Дубцова ждет 
большое будущее.

  Фонд Марины Седых один из пер-
вых в России организовал помощь 
людям, переболевшим COVID-19. 
Чем замещена эта программа се-
годня?

– В рамках договора с курортом 
«Ангара» свое здоровье смогли 
восстановить более 500 человек, 

переболевших COVID-19 в сложной 
и средней степени тяжести. Сей-
час активно реализуем програм-
му по реабилитации ветеранов 
БАМа для жителей Усть-Кута. За 
счет фонда строители магистрали 
поправляют здоровье на курорте 
«Ангара». В отделениях кардио-
логии, неврологии или общей те-
рапии, в зависимости от направ-
ления врача, бамовцы проходят 
12-дневный курс лечения. 

  Сотрудничает ли фонд с медуч-
реждениями?

– Да, например, совместно с 
Ивано-Матренинской больницей 
провели благотворительный вечер, 
приобретали эндоскоп стоимостью 
более 8 миллионов рублей. При-
бор позволяет проводить операции 
на суставах в щадящем режиме. 
Ранее такую помощь дети из Ир-
кутской области получали в Ново-
сибирске. Хочу подчеркнуть, что с 
детской больницей сотрудничаем 
достаточно плотно, два раза в год 
врачи проводят выездные приемы, 
что очень важно для пациентов 
отдаленных территорий.

  Планы фонда на ближайшее буду-
щее?

– Сейчас реализуется про-
грамма по инклюзии, несколько 
мероприятий уже провели. В год 
десятилетия фонда проведем но-
вогоднюю елку для детей с ОВЗ. 
Без сомнения, продолжим эко-
логическую программу «Зеленая 
планета» и одну из популярных 
акций «Пластик в дело!», в кото-
рой участвуют не только дети, но 
и взрослые.  

Список программ проходит этап 
согласования. Но уже сейчас мож-
но сказать, что акции будут более 
масштабными, с учетом времени 
и требований наших территорий.

  Борис СЛЕПНЕВ

Люди с большим 
и добрым сердцем
Благотворительному фонду Марины 
Седых исполнилось десять лет

 
Если в 2014–2015 годы Благотворительный фонд Марины Седых приобретал порядка 500 портфелей, то сегодня эта 
цифра выросла до 3 тысяч. Всего за 10 лет фонд передал детям из малообеспеченных семей порядка 10–12 тысяч 
портфелей.

Марина Седых
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 ФЕСТИВАЛЬ  Дни 
русской духовности 
и культуры «Сияние 
России» открылись в 
Иркутске Всероссийским 
крестным ходом, участие 
в котором приняли 
более 5 тыс. человек. 
Икону русских побед – 
образ Казанской Божией 
Матери – пронесли от 
Собора Богоявления 
Господня до площади 
графа Сперанского, где 
состоялась общегородская 
Божественная литургия, 
был отслужен молебен о 
Победе. 

– Казанский образ Пресвятой 
Богородицы – святыня, особенно 
дорогая нашему народу, с этой 
иконой связано преодоление од-
ного из самых суровых и сложных 
периодов в отечественной исто-
рии. Она стала символом слав-
ных побед, не раз являла свою 
чудесную помощь, отводила беду. 
Верим, что и сегодня она покро-
ет державным Покровом русскую 
землю, ограждая от опасностей и 
защищая воинов – сказал в своем 
обращении Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл, 
которое зачитал митрополит Ир-
кутский и Ангарский Максими-
лиан.

Из Иркутска икона Казанской 
Божией Матери отправится в Ан-
гарск, затем – через Иркутск в 
Хабаровск. До прибытия в Москву 
святыню пронесут еще через 23 
города страны. Во время перво-
го этапа ей поклонились почти 
в 60 городах России. Крестный 
ход стартовал 6 мая 2024 года в 
Москве после молебного пения о 
Победе, совершенного Святейшим 
Патриархом Московским и всея 
Руси Кириллом.

– Крестный ход идет по всей 
стране и охватывает десятки го-
родов России. Сегодня жители 
Иркутской области сплотились 
вокруг решения общей задачи 
по поддержке наших бойцов на 
передовой. Вместе мы помогаем 
участникам СВО и членам их се-
мей. Вместе с гуманитарной по-
мощью наши ребята получают 
письма детей, наполненные сло-
вами поддержки и уверенности 
в том, что победа будет за нами. 
Наша сила в единстве и сплочен-
ности, мы обязательно победим, 
– подчеркнул губернатор Игорь 
Кобзев, выступая на Божествен-
ной литургии и Всероссийском 
молебне о Победе.

Написание исторического мо-
сковского образа Казанской Бо-
жией Матери относят примерно 
к 1580 году. В Смутное время эта 
икона стала полковым образом 
народного ополчения Минина и 
Пожарского. После освобождения 
Москвы от захватчиков Дмитрий 
Пожарский поставил икону в сво-
ей приходской Введенской церкви 
на Лубянке, затем образ перенесли 
в специально возведенный Казан-
ский собор. В 1918 году московский 
список был украден и чудесным 
образом обретен только 105 лет 
спустя. Возвращение святыни в 
Казанский собор на Красной пло-
щади состоялось 4 ноября 2023 
года.

От имени депутатов Законода-
тельного Собрания к участникам 

Крестного хода обратился спикер 
парламента Александр Ведерников: 

– Было много попыток, чтобы 
подчинить Россию и сломать наш 
дух, изменить веру, но наши пред-
ки всегда побеждали, молились 
православным святым и одержи-
вали трудные, но героические по-
беды. И сегодня мы собрались на 
молебен о Победе, чтобы в едином 
молитвенном порыве еще громче 
звучали наши слова о Победе, о 
том, чтобы установился мир, что-
бы наши герои скорее вернулись 
домой к мирной жизни, чтобы 
русское слово еще тверже звучало 
во всем мире.

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Символ славных побед

«КРИНИЦА» НА БЕРЕГУ АНГАРЫ

Знаменитое «Ойся ты, ойся!», казачьи плясовые и песни военных лет услышали 
иркутяне на концерте, открывшем Дни русской духовности и культуры «Сияние 
России». Кубанскую песенную традицию сибирякам продемонстрировал Госу-
дарственный ансамбль казачьей песни «Криница». Он привез в Иркутск как тра-
диционные казачьи песни, характерные для Кубани и которым более 100 лет, так 
и авторские, но уже полюбившиеся поклонникам.
– Коллектив был основан 30 лет назад, есть повод сказать спасибо добрым лю-
дям за то, что помогали и помогают организовывать гастроли, – сказал продюсер 
ансамбля «Криница» Анатолий Арефьев. – Посещение этого праздника было бы 
невозможно без главного человека, поддержавшего наш визит в Иркутск, – Оле-
га Владимировича Дерипаски. От имени всего коллектива выражаю благодар-
ность за поддержку, которую он всегда нам оказывает.
Свой концерт «Криница» открыли гимном Российской Федерации. Также на ир-
кутской сцене прозвучали казачьи плясовые песни, «Не для меня», песни воен-
ных лет. Известные всем «Когда мы были на войне» и казачья рекрутская «Ты, 
машина» никого не оставили равнодушными.
– По отцу и по матери у меня есть казачьи корни, в нашей семье поют казачьи 
песни. «Криница» мне знакома и близка, – рассказала одна из зрителей концерта 
Жанна Богданова. – Народные песни – это моя жизнь. Интерес к народной, в том 
числе казачьей культуре, в Иркутске не только сохраняется, но и растет. 

 Мария СЛЕПЦОВА

СПРАВКА
Дни русской духовности и 

культуры «Сияние России» 
будут проходить до 20 сентя-
бря. Их основу составит ли-
тературная программа. В Ир-
кутск приедут писатели и ре-
дакторы литературных журна-
лов из Калининграда, Москвы, 
Екатеринбурга. Они проведут 
мастер-классы, творческие 
встречи с литераторами, так-
же в программе – концерты, 
выставки, мастер-классы по 
декоративно-прикладному ис-
кусству. Всего запланировано 
1,5 тыс. событий. 
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  ЛИЧНОСТЬ  
В Иркутске 
накануне открытия 
Дней русской 
духовности и 
культуры «Сияние 
России», в день 
прибытия великой 
святыни – 
Казанской иконы 
Божией Матери, 
состоялся круглый 
стол «Иннокентий 
Сибиряков – образ 
благочестивой 
русской души». 
Организатором 
мероприятия 
выступили 
Всемирный русский 
народный собор и 
Иркутская Епархия 
при содействии 
правительства 
Иркутской области.

КУПЕЧЕСКИЙ РОД 
ИРКУТСКОЙ ГУБЕРНИИ

– Наш круглый стол в 
определенной степени уни-
кальное событие. Мы по-
пытались собрать со всей 
страны людей, причастных 
к жизни, изучению биогра-
фии и деятельности меце-
ната, прекрасного человека 
Иннокентия Сибирякова, 
– открыл дискуссию пред-
приниматель и обществен-
ный деятель Дмитрий То-
локонников. 

Митрополит Иркутский 
и Ангарский Максимили-
ан отметил, что Иннокен-
тий Сибиряков представлял 
один из знаменитых ку-
печеских родов Иркутской 
губернии, в традиции ко-
торых входило благотворе-
ние, строительство храмов, 
образовательных и соци-
альных учреждений.

– Иннокентий Михайло-
вич родился в семье золо-
топромышленников и был 
не только щедрым благо-
творителем, но и активным 

общественным деятелем, – 
заявил первый заместитель 
губернатора Иркутской об-
ласти Роман Колесов. – Мы 
должны помнить о его за-
слугах и учиться у него бес-
корыстию, служению обще-
ству и вере в Бога. Уверен, 
что совместно мы найдем 
верные пути увековечения 
памяти Иннокентия Сиби-
рякова. Готовы продвигать 
общественные инициати-
вы, направленные на сохра-
нение его доброго имени. 

РАЗДАЛ БОГАТСТВО 
НУЖДАЮЩИМСЯ

К сожалению, имя Ин-
нокентия Сибирякова было 
вычеркнуто из отечествен-
ной истории. Информа-
цию о нем вы не найдете 
в школьном учебнике, не 
в каждой библиотеке есть 
книги, посвященные его 
уникальной судьбе. Две-
три документальные ленты 
не восполнят гигантский 
информационный пробел, 
больше похожий на про-
пасть.

Выйдите сегодня на ули-
цу Карла Маркса и спросите 

иркутян: «Кто такой Ин-
нокентий Сибиряков?» Дай 
Бог, если вообще вспомнят, 
что в Иркутске жила ди-
настия Сибиряковых – вы-
дающихся золотопромыш-
ленников и меценатов. 
Хотя на той же улице Кар-
ла Маркса много зданий, 
в которые вкладывал свои 
капиталы Иннокентий 
Сибиряков. Например, на 
строительство Иркутско-
го драматического театра 
Иннокентий Михайлович 
пожертвовал около 30 тыс. 
рублей – огромная сумма 
по тем временам, которая 
в настоящее время соста-
вила бы 38 млн рублей.

Председатель Иркутско-
го областного отделения 
Русского географического 
общества Леонид Корыт-
ный напомнил, что свет-
ская жизнь Иннокентия 
Сибирякова в Иркутске в 
большей степени связана 
с Русским географическим 
обществом:

– В 1889 году Инно-
кентий Михайлович был 
избран членом Восточ-
но-Сибирского отдела Им-

ператорского Русского гео-
графического общества 
(ВСОИРГО), которое посто-
янно поддерживал матери-
ально. В частности, выде-
лил 10 тысяч рублей на экс-
педицию Григория Пота-
нина в западную окраину 
Сы-Чуанской провинции 
Китая и восточную часть 
Тибета. Финансировал экс-
педицию по исследованию 
местного населения Яку-
тии. Впоследствии якут-
ская экспедиция вошла в 
историю как Сибиряков-
ская. Мы приняли реше-
ние издать сборник, посвя-
щенный попечителям РГО. 
Безусловно, очерк об Инно-
кентии Сибирякове займет 
в нем почетное место, и 
мы уже начали эту работу. 

«НИКТО НЕ УХОДИЛ 
ОТ НЕГО ТОЩ»

Сибирякова неспроста 
называли другом науки и 
литературы. Он с легко-
стью жертвовал средства 
на оплату учебы своим со-
отечественникам в лучших 
российских и зарубежных 
вузах. Например, в воз-

расте 26 лет Иннокентий 
Михайлович имел более 70 
личных стипендиатов!

Бывали дни, когда Си-
биряков лично принимал 
до 400 человек, и, как пи-
сал современник, «никто 
не уходил от него тощ».

В 1894 году Иннокентий 
Михайлович создал фонд 
с капиталом в 420 тысяч 
рублей имени своего от-
ца Михаила Сибирякова 
для оплаты пособий рабо-
чим, получившим травму, 
а также семьям, потеряв-
шим кормильцев на про-
мысле.

Золотопромышленник 
Иннокентий Михайлович 
Сибиряков, имевший при-
вилегию потомственного 
почетного гражданина, за-
вершил свой земной путь 
на Афоне схимонахом Ин-
нокентием. Миллионер по 
наследству и бессребреник 
по духу, он распорядился 
огромным состоянием по-
евангельски, раздав более 
четырех миллионов рублей 
на богоугодные дела!

  Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора 

В Иркутске объявлено
о создании фонда имени 
Иннокентия Сибирякова

КОММЕНТАРИИ
Митрополит Иркутский и Ангарский МАКСИМИЛИАН:

– На круглом столе отмечалось, что Иннокентий Сибиряков соединил в себе две со-
ставляющие, которые почитаемы людьми. Он одновременно и благотворитель, и 
духовный человек, монах, который молитвами своими созидает мир, поэтому для 
нас он просто уникален. Обладая огромным богатством, Сибиряков нашел Христа 
и решил, что для него важнее служить Богу в тишине и уединении на Афоне. Свое 
состояние он поделил, одну половину отдал на благотворительность бедным и обез-
доленным, для просвещения и улучшения жизни общества русского, а вторую – на 
строительство храма в Свято-Андреевском скиту, который действительно прекра-
сен и огромен, как его большое сердце.

Роман КОЛЕСОВ, первый замгубернатора Иркутской области:

– Мы услышали мнение экспертного сообщества о том, что именно Иннокентию Си-
бирякову здесь, в Иркутске, не хватает памятника. Мы это очевидно понимаем, и, на-
верное, нужно думать, где его устанавливать. Были разные предложения, и мы точно 
должны это взять в проработку и выйти с конкретным решением. На мой взгляд, Ир-
кутск в определенной части нуждается в таких памятниках, в таких святых местах.

Сергей РУДОВ, член Общественной палаты России, 
заместитель председателя Всемирного русского народного собора:
– Люди, которые по-настоящему сделали историю нашей страны и славного Иркут-
ского региона, к сожалению, забыты. В Москве и в Санкт-Петербурге Иннокентию 
Михайловичу ставят памятники, снимают про него фильмы, говорят о нем больше, 
чем в Иркутске – так не должно быть. Иннокентий Сибиряков – великий святой че-
ловек, который много сделал для Иркутской земли и для России в целом. Я бы хотел, 
чтобы память о великом сыне России нашла должное место на Иркутской земле и с 
его помощью мы смогли сделать главное – сохранить память о нем.

Дмитрий ТОЛОКОННИКОВ, 
предприниматель и общественный деятель:
– Сегодня мы впервые провели круглый стол в таком широком формате. Приехали 
люди из разных городов, но это только начало. Участники высказали большое коли-
чество инициатив, кроме того, было объявлено о создании фонда имени Иннокентия 
Сибирякова, который сфокусируется в том числе и на работе по направлению реа-
лизации этих инициатив. Иннокентий Сибиряков – это национальное достояние не 
только Иркутской области, но и всей России. Перечень того, что он сделал, обширен 
и велик. И хочется, чтобы современное поколение знало о нем, о его трудах, чтобы он 
становился примером для подражания, героем для молодежи.
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

ТАКАЯ РАБ    ТА

   ИМЯ, ОВЕЯННОЕ ЛЕГЕНДАМИ

Иван Иванович Маланин ро-
дился 15 января 1897 года в поселке 
Троицк. Слепой от рождения маль-
чик в пять лет научился играть на 
гармони, в школе-интернате для 
незрячих освоил игру на скрипке, 
виолончели, фортепиано, флей-
те, контрабасе, гитаре, духовых и 
ударных инструментах. Пел в цер-
ковном хоре. В 1923 году его при-
няли в Иркутское концертное бюро 
баянистом. Через два года он стал 
тапером на сеансах немого кино в 
Томске.

Музыкант становился неодно-
кратным победителем первых в 
Сибири конкурсов исполнителей 
на народных инструментах. В го-
ды Великой Отечественной вой-
ны была популярна радиопередача 
«Огонь по врагу», автором которо-
го стал легендарный сибирский ба-
янист Маланин. Музыкант-вирту-
оз, игравший на всех инструмен-
тах, выезжал на фронт в располо-
жение сибирских боевых дивизий, 
собирал полные залы и в столице, 
и в сельской глубинке. 

После войны известный баянист 
работал в Новосибирском радиоко-
митете, награжден знаком «По-
четный радист СССР». В свое вре-
мя Иван Маланин аккомпанировал 
Лидии Руслановой, Мстиславу Ро-
строповичу и другим знаменитым 
артистам. Память о виртуозной 
игре баяниста Маланина потомки 
хранят до сих пор.

   ПРОГУЛКИ 
   ПО МАЛАНИНСКИМ МЕСТАМ

В поселке Троицк земляку уста-
новили памятник, назвали его 
именем сквер и местный Дом 
культуры.

Много лет в Новосибирске и 
Троицке проводятся конкурсы-
фестивали имени легендарного 

музыканта. Создано целое Мала-
нинское движение, цель которого 
– укрепление и развитие народ-
ного духа, возрождение народной 
музыкальной культуры народов 
России. 

Очередной Областной фести-
валь-конкурс исполнительства 
на народных инструментах «На 
родине Маланина» состоялся 24 
августа в Троицке при поддерж-
ке Иркутского областного Дома 
народного творчества и адми-
нистрации Заларинского района. 
Традиционно он собрал любителей 
народной музыки не только из 
Приангарья, но и из разных угол-
ков России.

Одним из его главных событий 
стал гала-концерт победителей 
конкурса. Еще здесь прошел рай-
онный гастрономический фести-
валь «Три спаса», открытие кото-
рого ознаменовалось колокольным 
звоном. После шествия состоялся 
митинг у памятника Ивану Мала-
нину, выставка-ярмарка, экскур-
сия по местам жизни уникального 
земляка.

   ПОЧЕТНЫЕ ГОСТИ 
   ПРОГРАММЫ

Лучшие исполнители гармон-
ных и баянных произведений при-
ехали в Троицк почтить память 
основателя гармонного движения 
в России.

– Областной фестиваль «На 
родине Маланина» выпустил на 
сцену более ста человек, в его про-
грамме было 34 номера, это соль-
ные композиции и различные ан-
самбли, – рассказала сотрудник 
Заларинского краеведческого музея 
Галина Макагон. – Участниками 
стали артисты из Братского, Усоль-
ского, Иркутского, Черемховского, 

Куйтунского, Зиминского районов. 
Особую благодарность выражаем 
членам семьи Ивана Ивановича 
Маланина, в частности внуку Ге-
оргию Дмитриевичу и его супруге 
Елене Борисовне.

Елена Маланина сделала выста-
вочный фотоколлаж по неопубли-
кованным фотографиям музыкан-
та. Также она подготовила хронику 
по истории радиопередачи «Огонь 
по врагу», где Иван Иванович при-
нимал активное участие. В новой 
книге автор использовала редкие и 
ценные архивные материалы му-
зеев России. К празднику она из-
дала сборник из 25 песен военного 
времени, исполненные по радио на 
всю страну. 

Почетный член Всероссийского 
общества гармонного движения 
Николай Примеров привез в Тро-
ицк гармонистов из Новосибир-
ска, Санкт-Петербурга Краснояр-
ска, Хакасии. На сцене блистали 
музыкант Иван Шипков, входя-
щий в золотую десятку гармони-
стов России, активный участник 
музыкальных программ теле-
канала «Россия», семейный ан-
самбль «Сибирский гусачок» из 
Новосибирска, известный гармо-
нист-сибиряк Андрей Федоров и 
другие. 

– Со следующего года музы-
кальному фестивалю «На родине 
Маланина» будет присвоен статус 
всероссийского, – отметила заме-
ститель министра культуры Ир-
кутской области Светлана Каплина.

   МИР ГЛАЗАМИ МУЗЫКАНТА

В эти фестивальные дни еще од-
но событие стоялось в Заларинском 
районе. Районному музею удалось 
получить художественные работы, 
картины сибирячки Тамары Нияз-
баевой. Жительница поселка Вер-
хокинский Зиминского района – 
человек большого таланта, редкой 
художественной одаренности. 

Тщательный подход к изучению 
стилей, цветовых традиций об-
ратили ее внимание к народному 
письму Северной Двины – пермо-
горской росписи. Взяв за основу 
традицию этого письма, худож-
ница добавила сибирские моти-
вы окружающей природы, самые 
яркие ее проявления. Ее нежные 
жизнеутверждающие работы вы-
ставлены в Троицком ДК, чтобы 
гости фестиваля смогли ими по-
любоваться. На выставке памяти 
Ивана Маланина использовано 12 
картин. Остальные работы можно 
будет увидеть в сентябре – октябре 
в стенах Заларинского краеведче-
ского музея.

– Картины Тамары Ниязбаевой 
– это «глаза» Ивана Маланина. 
Так он ощущал мир и передавал 
его в своей музыке, – прокоммен-
тировала открытие выставки Га-
лина Макагон.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива фестиваля

На родине Маланина
В Заларинском районе состоялся фестиваль 
памяти легендарного гармониста 

	Î
В	Иркутске	состоялись	прогулки	по	маланинским	местам	старого	
города.	Внуки	легендарного	музыканта	прошли	тропой	памяти	
своего	великого	предка.	

 � ФЕСТИВАЛЬ  В селе Троицк завершился 
Областной фестиваль-конкурс исполнительства на 
народных инструментах «На родине Маланина». 
Главным событием праздника стал приезд в 
Заларинский район музыкантов из разных 
уголков России и потомков Ивана Маланина.
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КОММЕНТАРИЙ
Олеся ПОЛУНИНА, министр культуры 
Иркутской области:
– Правительство Иркутской области уделяет боль-
шое внимание развитию как областных, так и муни-
ципальных театров региона. В 2024 году на это было 
направлено более 400 млн рублей. В музыкальном 
театре обновили световое оборудование. В следую-
щем году заменят звуковое. На капитальный ремонт 
Театра юного зрителя, который сейчас идет по на-
циональному проекту «Культура», направлено более 
40 млн. Наш драматический театр в этом году по-
лучил более 90 млн рублей на замену механизмов 
сцены и частично штанкетного оборудования. Такая 
мощная поддержка позволяет театрам планировать 
новые современные постановки. 

ОБЩЕСТВ

 КУЛЬТУРА  Более 200 
млн рублей направили на 
модернизацию светового 
и звукового оборудования 
в Иркутском областном 
музыкальном театре имени 
Н.М. Загурского. В зрительном 
зале и на сцене установлено 
230 новых прожекторов и 
два пульта управления. Они 
помогут создавать на сцене 
театра еще более эффектную 
художественную среду. 

– Раньше приборы заменялись точечно. Но-
вый высокотехнологичный световой комплекс 
даст больший простор для реализации твор-
ческих замыслов режиссеров и художников. 
Сейчас наши специалисты знакомятся с новой 
системой, чтобы эффективно использовать и 
радовать зрителей зрелищными спектаклями, 
– рассказала директор Иркутского областно-
го музыкального театра Татьяна Мезенце-
ва.– Модернизация стала возможной благо-
даря поддержке правительства региона. 200 
млн рублей выделено из областного бюджета. 
Еще 20 млн, полученных в рамках нацпроекта 
«Культура», направили на приобретение зву-
кового пульта и 36 микрофонов.

В театре появились новые разновидности 
световых приборов, например, прожекторы с 
функцией профилирования луча и возможно-
стью синтеза цвета на основе LED-технологий . 
Эти аппараты способны воспроизводить как 
насыщенные цвета, так и пастельные тона, 
имитировать работу галогенной лампы, в точ-
ности повторяя параметры затухания и из-
менения цвета, плавно регулировать яркость 
светового луча. 

Теперь на сцене практически не остается 
«мертвых зон». А художники по свету смогут 
более детально работать с оттенками, каче-
ством цветопередачи, фокусом, интенсивно-
стью и направлением света. 

– Над проектом замены светового оборудо-
вания трудились более ста человек, – проком-
ментировал руководитель фабрики театраль-
но-концертного оборудования «Азия Мьюзик 
Компани» Борис Рожанский. – Могу смело 
сказать, что на сегодняшний день Иркутский 

музтеатр – один из самых оснащенных теат-
ров СНГ. Значит, здесь могут выступать испол-
нители с самым строгим райдером.

Начальник цеха художественного освеще-
ния театра Галина Мельник, которая служит 
здесь почти 50 лет, назвала модернизацию 
светового оборудования настоящим подарком:  

– Сейчас будут переписаны все световые 
партитуры, это трудоемкий процесс, потому 
что обязательно возникнет желание исполь-
зовать сразу все возможности нового оборудо-
вания. Как именно использовать новый свет 
для конкретного спектакля, зависит от задач, 
которые поставят перед командой художник, 
режиссер. 

Приятным сюрпризом для зрителей ста-
нет и новый антрактно-раздвижной занавес. 
Уникальный эскиз и само изделие создала 
театральная мастерская из Санкт-Петербурга. 
Для пошива были применены высокотехноло-
гичные ткани немецкого производства: труд-
новоспламеняемые, обеспечивающие акусти-
ческую и звуковую непроницаемость. Лицевой 

слой изготовлен из индийского шелка. Этот 
материал хорошо принимает художественный 
свет, имеет сложную фактуру и объем. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Наины ШМЕЛЕВОЙ

Театральный свет

В Иркутском областном музтеатре впервые за 35 лет обновили световое оборудование

 АКТУАЛЬНО  В Иркутской области 
прогнозируется неустойчивая осень. 
В первой половине сентября ожидаются 
дожди, а в середине в ряде районов, 
возможно, выпадет мокрый снег. Это 
повлияет на уборочную кампанию. Октябрь 
по прогнозу будет теплым и сухим. 

Календарное лето закончилось. А климатическое за-
вершится, когда среднесуточная температура возду-
ха опустится ниже +10 градусов по Цельсию. На се-
вере Иркутской области это обычно происходит до 5 
сентября, в основной части региона – до 10-го, на юге 
– до 13 сентября. Как бы то ни было, лето-2024 в При-
ангарье войдет в историю метеонаблюдений. 
– Летом больше всего область была разогрета на 
севере. 2 июля в Мамакане воздух нагрелся до 38,7 
градуса. Это была самая высокая зафиксированная 
температура в регионе за лето. Этим событием был 
побит рекорд 1986 года, когда температура воздуха 
там составляла 38,4 градуса, – сообщила заместитель 
начальника Иркутского гидрометцентра Наталья 
Домбровская. 
На метеостанции в Ангарске температурой выше +36 
также был побит рекорд 2002 года. Но тогда стояла 
засушливая погода, а в этот раз жару сопровождали 
дожди, порой сильные. Например, в Черемховском 
районе 21 июля выпало 127 мм осадков. Предыдущий 
же рекорд был установлен 7 июля 2001 года – 92 мм 
осадков за сутки.

Лето в этом году и началось раньше примерно на две-
три недели, чем обычно. Май был сухим и ветреным. 
Июнь по большому счету вписывался в климатические 
рамки. Но потом установилась жаркая погода за счет 
выноса теплых воздушных масс из юго-западной Си-
бири и Казахстана. А высотный барический гребень не 
пускал к нам холодные воздушные массы. 
Жаркими считаются дни, когда воздух прогревается 
выше +25 градусов. По норме в нашем регионе таких за 

лето бывает от 12 до 28. В этом году их было в зависи-
мости от территорий от 50 до 70. Причем очень жаркими 
– когда температура поднималась до +30 и выше – стали 
от 10 до 22 дней при норме 5–16 дней. 

– В июле на большей части области были и очень теплые 
ночи, – напомнила замначальника Иркутского гидро-
метцентра. – У нас хорошо прогревались реки, Байкал. 
Не было длительных затоков холода. Это такой боль-
шой подарок нам. 

Летом было необычно много гроз. Не обходилось и без 
катаклизмов. По словам Натальи Домбровской, в пожа-
роопасный сезон, который начался на 10 дней раньше, 
чаще регистрировались возгорания в лесах. Еще выпа-
дал град. 12 августа в Байкальске градины размером с 
перепелиное яйцо повредили садово-огородные насаж-
дения местных жителей. 

– Если на метеоплощадке зафиксировали град, ферме-
ры могут обратиться к нам за справкой, чтобы получить 
компенсацию за потерянный урожай. Если не было та-
кой фиксации, то нужно срочно вызвать на поля нашего 
сотрудника и представителя местной администрации, 
чтобы они могли объективно оценить обстановку, – от-
метила эксперт. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Ждем контрастную осень 
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	� ПРОЕКТ  Образ Остапа Бендера 
из осколков керамики, ракетный 
коллаж о конструкторе Михаиле 
Янгеле из старых микросхем, 
кругобайкальская железная 
дорога из пластиковых крышечек 
и пакетов. Эти и другие арт-
объекты, сделанные из вторсырья, 
можно увидеть на выставке в 
иркутском Доме Европы. На ней 
представлены работы художников, 
декораторов и дизайнеров из 
разных регионов России. 

В рамках проекта «Байкальская эволюция: 
люди и смыслы» они участвовали в творческом 
конкурсе, организатором которого стал Благо-
творительный фонд «Подари планете жизнь». 
Амбассадором выступил известный российский 
скульптор Даши Намдаков. 

			ЭКСКУРСИЯ	С	ЭЛЕМЕНТАМИ	ШОУ

Первые зрители выставки подходят к пор-
трету декабриста Сергея Трубецкого под звуки 
вальса из кинофильма «Звезда пленительного 
счастья». Экскурсия содержит элементы шоу. 
Впрочем, здесь необычно все. В первую очередь 
– материалы, из которых сделаны картины и 
арт-объекты. Этот, под названием «Ссылка-
посылка», красноярские мастера изготовили из 
пакетов. 

– Это такая же техника живописи, как любая 
другая. По сути, от красок мало отличается. Ис-
пользуется сначала рисунок, клей, потом тер-
мообработка, которая позволяет все скрепить. В 
итоге работу можно будет повесить на улице, и 
с ней ничего не произойдет. Получается такая 
вандалоустойчивая конструкция, – объясняет 
красноярский художник Вячеслав Иващенко. 

Еще одна работа красноярцев посвящена на-
шему знаменитому земляку, музыканту Денису 
Мацуеву. И этот стенд – интерактивный, в виде 
клавиш рояля. Они издают звуки. А если про-
вести рукой возле одного сенсорного датчика, 
можно услышать «Байкальскую самбу», кото-
рую исполняет пианист. 

– Хотелось не просто подчеркнуть его твор-
ческий гений, но и чтобы каждый зритель мог 
прикоснуться к нему, – поясняет автор Ирина 
Уланова. – Эта работа – синтез экологии и худо-
жественного исполнения. Она сделана из пере-
работанных пластиковых крышек, флаконов, 
если говорить про маркировку пластика – это 
«двойка», полиэтилен низкого давления. Та-

кой вид вторсырья встречается часто в упаков-
ке бытовой химии, различных напитков. 

			БОЛЕЕ	146	ТОНН	ВТОРСЫРЬЯ

В иркутском экоцентре «РЕ.ФАБРИКА» из 
размолотых в крошку пластиковых крышечек 
выплавляют фигурные сувениры. Этот процесс 
мастера показали посетителям выставки, кото-
рые получили в подарок магнитики, значки и 
брелоки в виде байкальских животных. Также 
гости могли посмотреть на тарелки и декоратив-
ные изделия из оконного и бутылочного стекла. 
Их в рамках обучающего проекта «Стекло не 
мусор» фонда «Возрождение земли Сибирской» 
изготовила иркутянка Наталья Андреева:

– Я не выбрасываю стекло, принимаю его у 
своих знакомых. Когда разместила объявление, 
мне грузовиками начали привозить оконные 
стекла. Из них получаются красивые изделия. 
Планирую в Иркутске открыть свою мастерскую. 

Что делать с тоннами отходов, которые еще 
могут послужить людям? Этим вопросом в 
Благотворительном фонде «Подари плане-
те жизнь» задаются не первый год. Одним 
из значимых мероприятий этой обществен-
ной организации стала акция «Скажи мусору 

нет». С 2018 года ее участники собрали более 
146 тонн вторсырья. Ежегодно к ней присоеди-
няется более тысячи человек и 50 организаций. 
Специалисты фонда принимают от жителей 
твердые коммунальные отходы и передают 
их в перерабатывающие компании. Так мусор 
не попадает на полигоны, а превращается во 
вторсырье, которое используется в различных 
производствах. 

– Люди приносят пластиковые бутылки, 
крышки, пакеты, макулатуру. В среднем в день 
мы собирали более двух тонн вторичных от-
ходов. Я считаю, что эта проблема еще более 

ЧЕЛ				ВЕК	И	ПРИРОДА

Союз искусства и экологии 
В Иркутске открылась выставка  
арт-объектов из вторсырья

КОММЕНТАРИЙ
Наталья	ЕРЕМЕЕВА,		
руководитель	БФ	«Подари	планете	жизнь»:	
– В каждой экспозиции есть кьюаркод, пройдя по 
которому, можно узнать историю экспоната. Сейчас 
это текстовой вариант. Впоследствии появятся ви-
деоролики. Выставка будет путешествовать почти 
полтора года по разным городам Иркутской обла-
сти и Бурятии. Ее цель – воспитание экологической 
культуры в обществе. Человек, который, напри-
мер, собирает и сдает на переработку пластиковые 
крышки, увидит эти работы и скажет: «О, моя кры-
шечка тут тоже, наверное, есть».  

Иркутский мастер Сергей Попов победил в 
российском конкурсе эко-арта
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

За считаные минуты в во-
дах реки Белой скрылось 19 
тыс. хвостов сазана. Но не 
спешите настраивать удочки, 
этим малькам отроду всего 
два месяца, а вес не превы-
шает полграмма. Вода доста-
точно светлая, поэтому хоро-
шо видно, как сазанчики пы-
таются сориентироваться в 
новом для себя пространстве. 
Одни уходят на глубину, дру-
гие опускаются и обследуют 
дно, вероятно, в поисках че-
го-нибудь съедобного, третьи 
остаются на мелководье, где 
вода хорошо прогрелась на 
солнце.  

Еще недавно мальки не-
жились в «яслях» – боль-
ших бассейнах с искусствен-
ным оборотом воды, где спе-
циалисты присматривали 
за ними буквально круглые 
сутки.

По информации главного 
инженера рыбоводного за-
вода Ивана Михайлика, оп-
тимальная температура 
воды для мальков 
сазана +22 гра-
дуса. Рыба до-
статочно те-
плолюбивая 
и при та-
ком режиме 
она хорошо 
развивает-
ся, имеет 
устойчивый 
иммунитет. 
При повы-
шении темпе-
ратуры выше 30 
градусов начинает 
падать иммунитет, рыба 
может заболеть и даже по-
гибнуть. Дежурство работ-
ники ведут круглосуточно и 
следят не только за бассей-
нами, но и за зимовальными 
ямами, где пережидают хо-
лода взрослые особи.

Постоянно идет исследо-
вание воды, подбор кормов, 
профилактика заболеваний. 
Самое неприятное, если слу-
чится замор. Нередко на при-
нятие решения отводится от 
10 до 25 минут в зависимости 
от ситуации.

– С 20 по 24 июня большие 
самки и самцы сазана, так 

называемое ремонтно-ма-
точное стадо, пересаживают-
ся в специальные пруды пред-
приятия общей площадью 128 
гектаров на естественный не-

рест, – говорит Иван Ми-
хайлик. – На момент 

выпуска в есте-
ственную среду 

возраст моло-
ди составля-
ет примерно 
60 суток.

– Важно 
пони м ат ь , 
что рыбные 

запасы в на-
ших водоемах 

восполняются 
не только есте-

ственным, но и ис-
кусственным путем, 

– говорит Любовь Евсеенко, 
главный специалист отдела 
охраны окружающей среды 
АО «ВЧНГ». – В рамках при-
родоохранных мероприятий 
экологи «Верхнечонскнеф-
тегаза» ежегодно участвуют 
в подобных акциях. За пять 
лет мы выпустили более 380 
тысяч мальков различных 
видов рыб (сиг, пелядь, хари-
ус, сазан). Также в 2022 году 
ВЧНГ впервые выпустило в 
озеро Байкал 3 тысячи маль-
ков ценнейшего сибирского 
осетра, занесенного в Крас-
ную книгу России. 

Самый ответственный мо-
мент. Из бассейнов с проточ-
ной водой молодь вылавли-
вают сачками, затем пере-
саживают в отдельные баки, 
специалисты выборочно за-
вешивают несколько хвостов, 
а потом быстро перемеща-
ют на берег реки Белой. Для 
рыбы любое перемещение – 
это стресс, и очень важно его 
минимизировать. В отличие 
от искусственного водоема, 
в реке температура воды не 
везде одинакова. На поверх-
ности она более теплая, по-
тому что хорошо прогревает-
ся на солнце, но чем глубже, 
тем холоднее. Специалисты 
рыбоводческого предприятия 
настроены оптимистично, по 
их мнению, сазан довольно 
живуч, неприхотлив по срав-
нению с тем же хариусом, 
быстро приспосабливается к 
естественным условиям.

При благополучном сте-
чении обстоятельств уже на 
следующий год вес выпущен-
ных недавно мальков достиг-
нет одного килограмма. То-
варную массу сазан набирает 
через три года. Вес отдельных 
экземпляров может достигать 
15–18 кг! Вот тогда можно го-
товить удочки и обязательно 
надежный сачок.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Свободное плавание
В реку Белую под Усольем 
выпустили 19 тыс. мальков сазана

 � ЭКОЛОГИЯ Важную экологическую акцию 
в рамках мероприятий по восстановлению 
биоресурсов провело предприятие 
«Верхнечонскнефтегаз» (входит в состав НК 
«Роснефть»). Сроки и география выпуска 
мальков регламентированы методиками 
министерства сельского хозяйства РФ, 
инструкции утверждены законодательством. 
В данном случае вес каждого малька 
составлял 0,5 грамма, но за год, аккурат к 
моменту следующей акции, сазан наберет 
порядка килограмма.

более 300 тыс. 
мальков 

РАЗЛИЧНЫХ ВИДОВ РЫБ 
ВЫПУСТИЛА В ВОДОЕМЫ 

ПРИАНГАРЬЯ  
КОМПАНИЯ ВЧНГ 

за 5 лет
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а 
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обострится лет через 20–30. Некуда будет сва-
ливать мусор. В океане из пластика уже целые 
острова формируются, – напоминает волон-
тер БФ «Подари планете жизнь» Александр 
Ширкин. 

Ему и другим экоактивистам на открытии 
выставки вручила благодарственные письма 
министр природных ресурсов и экологии Ир-
кутской области Светлана Трофимова:

– Каждый год ко Дню Байкала мы при-
думываем новые креативные программы и 
конкурсы. В этом году у нас проходят экс-
курсии по региональным особо охраняемым 
природным территориям, квесты, фестиваль 
экологических игр. И сегодня такое замеча-
тельное мероприятие. На этой площадке за-
вязался диалог человека с природой. На всех 
картинах мы видим отходы, которые считаем 
бесполезными вещами. А здесь они обретают 
новую жизнь. Благодаря такой выставке мно-
гие сделают еще один шаг к бережному отно-
шению к природе, к Байкалу. 

   ИЗ ЧЕГО ЖЕ СДЕЛАНЫ НАШИ ГЕРОИ?

В творческом конкурсе проекта «Байкаль-
ская эволюция: люди и смыслы» было не-
сколько номинаций, но в целом они посвя-
щены известным в Сибири людям. Например, 
юные экологи из школы № 10 Иркутска при 
поддержке художника-дизайнера Софии Ре-
виной сделали портрет геолога, исследователя 
и писателя Владимира Обручева, для чего ис-
пользовали бумагу, мешки из полипропилена. 
По книге Обручева снят известный фильм 
«Земля Санникова». У стенда можно считать 
информацию с кьюаркода и послушать песню 
из этой киноленты «Есть только миг».

Иркутский мастер Сергей Попов приме-
нил собственную технологию переработки 
пластика, еще ему пригодились бутылочное 
стекло, свинцовые грузила и запчасти от бу-
дильников: 

– Конкурсантам предоставили список 
исторических личностей для подготовки ра-
бот. Мне достался предприниматель Николай 
Второв. Его личность, конечно, вдохновляет. 
Но основная сложность была в том, чтобы 
создать что-то из мусора. Одно дело – купить 
в магазине чистый красивый материал. Обра-
ботал, и готово. А здесь же нужно было взять 
какую-нибудь грязную бутылку и использо-
вать ее в создании арт-объекта. Это тяжело. 
На эту работу ушел целый месяц. 

По итогам голосования жюри именно рабо-
та Сергея Попова стала обладателем Гран-при 
проекта. Первое место заняли красноярцы с 
сенсорным арт-объектом о Денисе Мацуе-
ве «Услышать будущее». Всего на участие в 
первом этапе конкурса подавали заявки 49 
художников из 19 регионов России от Санкт-
Петербурга до Южно-Сахалинска. Для второго 
этапа организаторы и эксперты отобрали 20 
участников. Проект поддержала Ассоциация 
«Байкал без пластика». Для его реализации 
БФ «Подари планете жизнь» в июне этого 
года выиграл грант Президентского фонда 
культурных инициатив. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
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ТЕРРИТ    РИИ

   ФЕСТИВАЛИ В РАЙОНАХ 

Как рассказала руководитель 
агентства по туризму Иркутской 
области Евгения Найденова, в 
этом году впервые из федераль-
ного бюджета на все субъекты РФ 
была выделена единая субсидия 
на развитие туризма – 6,2 млрд 
рублей. Иркутская область полу-
чила 86,3 млн рублей. Регионы уже 
на свое усмотрение распределяли 
эти средства, но по направлениям, 
обозначенным федеральным цен-
тром. 

– В Иркутской области четыре 
муниципалитета получили под-
держку на проведение туристи-
ческих событийных мероприятий, 
– напомнила Евгения Найденова. 
– В июне агентство по туризму 
провело конкурсный отбор. Побе-
дителями стали города Черемхо-
во, Свирск, Ангарск и Иркутский 
район. При организации событий 
муниципалитеты должны при-
влечь часть своих средств и сред-
ства партнеров и спонсоров. Это 
вовлекает местный бизнес в про-
движение территории.

Напомним, с июня по октябрь в 
Черемхово проходит VI Черемухо-
вый фестиваль. Главное меропри-
ятие состоялось 17 августа. Были 
организованы ярмарка мастеров 
народных промыслов и сувениров 
со всего региона, кулинарная пло-
щадка, интерактивные зоны для 
гостей (выставка музейных пред-
метов в Сибирской избе, ремеслен-
ное подворье). 

В Свирске с 6 по 7 сентября 
пройдет фестиваль «Свирск – 

жемчужина Ангары», посвящен-
ный 75-летию города. Будут задей-
ствованы все центральные улицы, 
площади и парки (восемь лока-
ций). Запланирована интересная 
спортивная и культурная програм-
ма. Буквально через неделю, 14–15 
сентября, в Ангарском городском 
округе состоится фестиваль на-
циональных культур «РекАФест». 
Для жителей и гостей пройдут 
различные культурные мероприя-
тия (песни и танцы разных наро-
дов, национальные празднества и 
обряды), а кульминацией фестива-
ля станет концертная программа 
с приглашенной звездой. В это же 
время 14 сентября Музей «Таль-
цы» в Иркутском районе проведет 
Международный белорусский фе-

стиваль «Багач». На территории 
одновременно будут работать не-
сколько площадок и интерактив-
ных зон – от ярмарочных рядов до 
фудкорта с кулинарными мастер-
классами.

   СУБСИДИИ 
   НА ИНФРАСТРУКТУРУ 

Кстати, Свирск победил и в от-
боре проектов по обустройству ту-
ристических центров городов (вто-
рое направление единой субсидии). 
На реализацию своего проекта 
он получил 41,66 млн рублей. До  
1 декабря эти средства должны 
быть потрачены на оснащение пу-
бличных сенсорных информаци-
онных терминалов и информаци-
онных киосков, создание системы 
навигации (в том числе указатели 
и QR-коды на ключевых объектах 
показа), на установку малых ар-
хитектурных форм, арт-объектов 
и фотозон, обустройство парко-
вок для туристических автобусов 
и такси, создание сети обществен-

ных всесезонных санитарных зон, 
организацию системы раздельного 
сбора мусора, установку декоратив-
ной фасадной подсветки зданий в 
центре города и на организацию 
маршрутов безопасного велосипед-
ного передвижения.

Конкурс по третьему направле-
нию субсидии только закончился, 
сейчас подводятся итоги. 29 млн 
рублей будут распределены сре-
ди победителей, которые напра-
вят средства на развитие турист-
ской инфраструктуры. Например, 
на обустройство пляжей, разра-
ботку новых туристских марш-
рутов, приобретение туристского 
оборудования, организацию кру-
глогодичного бассейна, создание 
электронных путеводителей по 
туристским маршрутам, создание 
и развитие доступной туристской 
среды для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья и созда-
ние некапитальной нестационар-
ной причальной инфраструктуры. 
Реализовать свои проекты пред-

Гостеприимство вдали  
от Байкала
Названы самые популярные места 
летнего отдыха в Приангарье 

БЩЕСТВО

 � ТУРИЗМ  Более 700 тыс. туристов – таковы 
предварительные итоги летнего сезона в Иркутской 
области, по данным агентства по туризму. Самыми 
популярными местами отдыха в регионе остаются 
остров Ольхон, Малое море и поселок Листвянка. 
Растет интерес туристов к Слюдянскому району 
и поселку Бугульдейка в Ольхонском районе. 
Становятся востребованы и туры выходного дня в 
территориях, расположенных не на берегах озера 
Байкал. 

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
      Из них

15,62 
млн 

рублей

 – на поддержку 
и продвижение 
событийных 
мероприятий 

41,66 
млн 

рублей

 – на реализацию 
проектов по 
обустройству 
туристических 
центров городов

29,02 
млн 

рублей 

– на развитие 
туристской 
инфраструктуры

86,3 млн  
рублей 

федеральная 
субсидия
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПРИЗНАНИЕ Егор Лепик, один 
из победителей конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в номинации 
«Область молодых», треть своей 
жизни сознательно занимается 
добровольчеством. В эту сферу его 
привела мама. Начиналось все в 
родном для него селе Александровское 
Боханского района, а после переезда 
в Иркутск волонтерство стало более 
масштабным.  

   ЗНАКОМСТВО С ВОЛОНТЕРАМИ КУЛЬТУРЫ 

 Æ Как начался ваш путь в волонтерстве? 

– Я учился в обычной сельской школе. При До-
ме культуры открыли волонтерский центр. Когда 
мне было 13 лет, мама предложила присоединиться 
к его работе. Мы убирали мусор в селе, помога-
ли пожилым людям: кололи дрова, убирали снег, 
поздравляли их с праздниками. Они были очень 
рады нам, ведь у некоторых уже не осталось род-
ственников. Нам очень хотелось поддержать этих 
людей, многие из них внесли свой вклад в разви-
тие нашего региона: строили железные, автомо-
бильные дороги. 

В 2020 году к нам приехали волонтеры из Иркут-
ска, чтобы восстанавливать Александровский цен-
трал. Это памятник федерального значения – одна 
из каторжных тюрем дореволюционной России. 
Наш волонтерский центр присоединился к ним. 
Три дня мы вместе очищали территорию централа, 
было интересно. Я познакомился с руководителем 
регионального отделения «Волонтеры культуры» 
Родионом Шантановым. Потом, уже во время учебы 
в Иркутске меня пригласили на одно из заседаний 
этой организации. Постепенно начал вливаться в 
движение и стал заместителем руководителя по 
событийному волонтерству. 

 Æ Какие мероприятия проводили? 

– В основном это концерты и фестивали. Напри-
мер, этнофестиваль народных бурятских игр, ко-
торый впервые прошел в поселке Усть-Ордынский 
в 2019 году. Фестиваль начинался как мероприятие 
муниципального формата, а в этом году он собрал 
уже 800 участников и пять тысяч зрителей. На него 
мы в свое время получили гранты – от Фонда пре-
зидентских грантов и Губернского собрания обще-
ственности Иркутской области. 

 Æ Расскажите о своей роли в волонтерских проектах.

–  Поначалу занимался навигацией людей, вклю-
чал музыку, свет. Потом стал менеджером: подпи-
сывал договоры с волонтерами, распределял их по 
точкам. Был тим-лидером: работал с определенной 
группой волонтеров, был связующим звеном между 
ними и организаторами мероприятий, следил за 
исполнением поставленной задачи и за тем, чтобы 
права добровольцев соблюдались. Согласно законо-
дательству, мы не можем работать более восьми 
часов в день. 

   ДРУЗЬЯ, НОВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 

 Æ А что дает волонтерство? Почему вы этим зани-
маетесь?

– Во-первых, это друзья, знакомые не только в 
Иркутской области, но и в других регионах: Москва, 
Санкт-Петербург, Челябинск, Сочи, Геленджик, 
Владивосток, Казань. Я люблю общаться, узнавать 
новых людей. Во-вторых, это новые впечатления, 
путешествия. Например, мои друзья были в Сочи 
на Всемирных играх дружбы, которые проходили 
в Олимпийском парке. В-третьих, я испытываю 
большое моральное удовлетворение от того, что 

приношу пользу, делаю что-то для людей. Добро-
вольчество – это состояние души. 

 Æ Насколько для вас было неожиданно, что вашу 
кандидатуру подали на конкурс «Гордость земли 
Иркутской»?

– Это очень интересная история. Я до сих пор 
не знаю, кто подал заявку: то ли это мама, но она 
в этом не признается, то ли – Детская юношеская 
библиотека имени Уткина, где я занимался волон-
терскими проектами. Это случилось в то время, 
когда я на полгода ушел из волонтерства. У меня 
был сложный период в жизни, нужно было немного 
отойти от дел. И тут я прямо загорелся и понял, что 
нужно возвращаться. Обратился с просьбой к дру-
зьям и знакомым проголосовать за себя в конкурсе. 
Причем не только к жителям нашего региона, но и 
к своим знакомым из других городов. Очень благо-
дарен тем, кто поддержал меня. 

   ТВОРЧЕСКАЯ СЕМЬЯ 

 Æ Чем еще увлекаетесь? 

– У нас вся семья творческая. Бабушка Марина 
Николаевна мастерит кукол, рисует им лица, шьет 
одежду. Также она ткет на ткацком станке неболь-
шие коврики и другие изделия. Мама Ирина Нико-
лаевна плетет коврики из дранок, корзины, шляпы 
и сумки – из бумажной лозы. Ее приглашают на 
различные мероприятия и мастер-классы. 

Сам я с детства увлекался танцами и театраль-
ным мастерством. Сейчас занимаюсь японским 
плетением шнуров «кумихимо». Познакомился с 
ним несколько лет назад, когда еще жил в Алексан-
дровском. Заказал себе небольшие станочки и начал 
плести браслеты. Экспериментирую, изучаю новые 
техники. 

Бабушка планирует выиграть грант на создание 
музея на базе сельского Дома культуры. Она у меня 
мировая, модная и современная. Я вообще считаю, 
что мне очень повезло со всей семьей. 

 Æ Какие у вас планы, чем бы хотелось заниматься? 

– Продолжу учебу и работу. Добровольчество, 
безусловно, останется значимой частью моей жиз-
ни. Хочу сотрудничать с Иркутским региональным 
волонтерским центром в качестве менеджера и за-
ниматься организацией мероприятий. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива Егора Лепика 

приниматели должны до 1 декабря 
2024 года. 

– Отбор будет проводиться 
агентством по туризму в элек-
тронном виде в государственной 
системе «Электронный бюджет», 
– отметила Евгения Найденова. – 
Одно из условий предоставления 
субсидий – софинансирование ре-
ализуемого проекта не менее 50% 
за счет собственных или привле-
ченных средств. 

   МОДУЛЬНЫЕ ОТЕЛИ

Евгения Найденова также рас-
сказала, что до конца этого года 
должны быть реализованы про-
екты от нашего региона, кото-
рые прошли федеральный отбор 
в 2023 и 2024 годах на получение 
субсидии по созданию быстро-
возводимых модульных средств 
размещения. Выделяется не более 
1,5 млн рублей на один модуль 
плюс софинансирование бизнеса. 
В Иркутской области заключено 
15 соглашений с предпринимате-
лями, реализация которых уве-
личит номерной фонд Приангарья 
на 377 мест. На сегодняшний день 
в Ольхонском и Слюдянском рай-
онах уже есть модули, готовые к 
эксплуатации. По ряду проектов 
подготовлены площадки, началось 
возведение объектов.

– Строительство модульных го-
стиниц помогает очень быстро уве-
личивать номерной фонд, так как 
срок на строительство и введение в 
эксплуатацию таких объектов для 
размещения очень короткий, – от-
метила Евгения Найденова. – На 
производстве изготавливаются го-
товые конструкции, которые оста-
ется только привезти на место, со-
брать, установить и подключить к 
сетям. При этом модульные отели 
являются круглогодичными и мо-
гут быть любого уровня комфорта, 
но не менее трех звезд. 

Руководитель агентства обрати-
ла внимание на то, что финан-
сируются полностью укомплекто-
ванные модульные сооружения, то 
есть они обязательно должны быть 
изготовлены на заводе, иметь уже 
всю необходимую мебель, освеще-
ние, сантехнику, чтобы готовые 
конструкции можно было привез-
ти на площадку, установить, под-
ключить к сетям и начать пользо-
ваться. 

– Есть, конечно, определенные 
сложности, – продолжила Евгения 
Найденова. – С учетом специфики 
нашей территории инициаторам 
проекта не всегда удается реализо-
вать свои проекты в установленные 
графики. Здесь мы всегда готовы 
совместно с другими ведомствами 
искать способы решения проблем-
ных вопросов. Кроме того, в бли-
жайшее время мы ожидаем вы-
деление новой субсидии на строи-
тельство модульных отелей, но уже 
на три года. Поэтому я призываю 
туристическое сообщество сейчас 
начать формировать концепции по 
мероприятиям, направленным на 
создание модульных некапиталь-
ных средств размещения, и быть 
готовыми при объявлении отбо-
ров оперативно подать докумен-
ты. Если это необходимо, то всегда 
можно обратиться в агентство за 
консультацией. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА и Алексея 
КУШНИРЕНКО

«Добровольчество –  
это состояние души»
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 РЕПОРТАЖ  Казаческое, 
Казачинское, Казачье 
– все это исторические 
названия одного села, 
основанного в первой 
половине XVIII века. 
Растянувшееся на два с 
половиной километра 
вдоль Ангары, Казачье 
является одним из 
сел Боханского района, 
перенесенных из-за 
затопления в 1960-е. Окна 
перевезенных и заново 
отстроенных домов 
смотрят на широкую 
ленту воды – где-то 
там остались родные 
фундаменты. 

ЖИЗНЬ НА НОВОМ МЕСТЕ

Дорога до села Казачье из Ир-
кутска занимает около трех часов 
– асфальт сменяется гравийкой, 
хлебные поля и буренки сосед-
ствуют со степными холмами. На 
полпути к точке назначения стоит 
медленно разрушающийся Алек-
сандровский централ – напоми-
нание о каторжной странице исто-
рии Сибири. Спустя еще полтора 
часа нас встречает деревянная вы-
веска: «Село Казачье. Основано в 
1746 году».

Это Казачье – новое, перене-
сенное повыше из-за затопления 
территорий в начале 1960-х, когда 
вводилась в эксплуатацию Брат-
ская ГЭС. Село расположилось у 
берегов полноводной Ангары, ко-
торая медленно подступает к до-
мам на Ангарской и Набережной 
улицах.

Первым делом идем знако-
миться с главой местной адми-
нистрации Татьяной Пушкаревой. 
Свой пост она занимает бессменно 
с 2006 года. У ее рабочего стола 
стоит кресло с отпечатанным на 
подголовнике гербом Казачья – на 
белом поле расположились сосно-
вая ветвь, окунь и речная волна. 
«Это коллеги на инаугурацию по-
дарили, – говорит она. – На герб 
облокачиваться как-то неправиль-
но, зато осанка всегда прямая!»

Нынешнее здание администра-
ции муниципального образования 
«Казачье» – бывшая сельская по-
чта.

– С этим зданием интересная 
ситуация: в советское время в од-
ной половине дома располагалось 

почтовое отделение, в другой жил 
сам почтальон. Теперь здесь наша 
администрация, а за стенкой жи-
вут внуки почтальона, – рассказы-
вает Татьяна Пушкарева.

В состав Казачинского муници-
палитета входят деревни Логанова, 
Крюкова, Ершова, Черниговская, 
Тымырей, Байханова. Население 
– чуть больше 1,6 тыс. человек. Не-
когда в селе был маслозавод, СПТУ, 
детский дом, но что-то закрылось, 
а что-то было перенесено в рай-
центр. На полях, оставшихся от 
совхоза «Казачинский», ведется 
личное подсобное хозяйство, часть 
земель сдается в аренду.

Самая высокая улица прибреж-
ной части села – Евсеевская, на-
звана в честь бывшего волостного 
центра. Как и Казачье, село Евсеево 
перенесли повыше, но неудачно – 
населенный пункт повторно зато-
пило. Улица из 17 домов – послед-
нее свидетельство существования 
волостного центра.

– В свое время у нас рядом были 
очень большие, богатые деревни. 
Из-за укрупнения исчезла деревня 
Хинь, в Байханова осталось всего 
три дома. Все потихоньку заглох-
ло. Совхоз был огромнейший – 
многотысячное поголовье скота, в 
Черниговской были поля хорошие 
для выращивания хлеба. Хотелось 

бы, чтобы все было как раньше: 
встаешь, а техника уже жужжит, 
работа идет.

Чтобы воспоминания старо-
жилов сохранились для будущих 
поколений в год 270-летия села, 
Татьяна Сергеевна и учитель рус-
ского языка и литературы Лидия 
Козлова выпустили книгу «Пом-
нить вчера, чтобы жить завтра». В 
ней – многолетняя краеведческая 
работа руководителей школьно-
го музея: почетного гражданина 
Боханского района Марии Сайду-
ковой и учителя истории Ольги 
Монашевич.

– Когда начала разговаривать с 
пожилыми людьми, поняла, что 
они очень много помнят, а мы по-
слушали да забыли, информация 
уходит в никуда. Например, Клара 
Леонтьевна, ей сейчас 93 года, и 
она помнит все! Мы отпечатали 
первый тираж, оказалось, у лю-
дей есть интерес. Заказали второй 
тираж. Книгу покупали даже те, 
кто уже давно здесь не живет, на 
память.

КАЗАЧЬЯ УСАДЬБА

Недалеко от сельской админи-
страции находится социально-
культурный центр «Благовест». 
Под его крышей расположены Ка-
зачинский Дом культуры и сель-

ская библиотека. Раньше у Каза-
чинского ДК было свое здание, но в 
2010-м его признали аварийным, 
а чуть позже снесли. Теперь его 
фундамент – уличная сцена, где 
для местных жителей проводят-
ся праздники. В ДК действуют 11 
клубных формирований; работа-
ют вокальные группы, театраль-
ные студии, кружки прикладного 
творчества. Работает Центр ка-
зачьей культуры, ставящий це-
лью возродить песенные и танце-
вальные традиции, быт и ремесло 
местного населения.

Казачье – дом родной

Глава МО «Казачье» Татьяна Пушкарева
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– Мы стараемся, чтобы у наших 
односельчан был разнообразный 
досуг, – говорит директор Каза-
чинского ДК Светлана Клементье-
ва. – Скоро откроет свои двери ка-
зачья усадьба, остались последние 
приготовления.

Локация, призванная обучить 
подрастающее поколение народ-
ным промыслам, а кадетам каза-
чьих классов показать быт служи-
вых людей, разместилась в доме 
Филипповых. В сенях стоят до-
полнительные рамы – их вставят 
в оконные проемы, когда в Казачье 
придут холода.

– Помню, дедушка моей од-
ноклассницы там жил. Он зани-
мался изготовлением саней. Как 
заходишь, у него были навесы: 
где-то готовые были сани, где-то 
заготовки березовые висят. Не зря 
же говорят: готовь сани с лета, – 
вспоминает Татьяна Пушкарева.

Несколько лет строение нахо-
дилось в запустении, но благодаря 
районному гранту, полученному 
в конце 2023 года, удалось приоб-
рести стройматериалы и провести 
ремонтные работы. В доме всего 
одна комната с русской печью, от 
широких половиц немного пахнет 
свежей краской. Элементы обста-
новки в усадьбу собирали всем 
селом: домотканые половики, ке-
росиновые лампы, колотушка-ва-
лек для стирки – все старинное, 
помнящее руки хозяев.

– А скатерть – прабабушки-
на, – Светлана проводит ладонью 
по ткани, украшенной цветочным 
узором. – Идея создать казачью 
усадьбу принадлежит бывшему 
директору ДК Ларисе Владими-
ровне Федосеевой. Как специ-
алист Центра казачьей куль-
туры, она возглавляет клубное 
формирование «Волшебный 
челнок». Его посещают жен-
щины и девочки, учатся ткать. 
Мы выиграли грант в сфере 
территориального обществен-
ного управления и за-
купили ткацкие станки 
«Кросна». Планируем 
поставить их здесь. 
Для кадетов казачьих 
классов в доме будут 
проводиться беседы 
о православной вере, 
истории казачества.

Планы на усадьбу 
у работников Каза-
чинского ДК обшир-
ные: самое главное – 
завершить ремонтные 
работы, покрыть кры-
шу новым шифером, 
облагородить двор. 
По соседству с ткац-

кими станками скоро встанут гон-
чарный круг и муфельная печь 
– Дом культуры выиграл грант на 
создание гончарной мастерской.

– Будет и ручная лепка, и на 
станках. Сейчас оборудование со-
временное, компактное. Для этого 
создадим новое клубное формиро-
вание, – делится Светлана Клемен-
тьева. – Мы занимаемся возрожде-
нием народных промыслов, в том 
числе казачьих, чтобы сделать ре-
бят-казачат ближе к этой культуре, 
чтобы они знали и умели делать то 
же, что и предки-казаки.

КАЗАК КУДАШКИН

– Говорят: «Ну откуда здесь 
казаки? Чего придумываете?» «А 
название тогда откуда?» – спра-

шивают казаки Свято-Покров-
ского хуторского казачьего 
общества.

Именно от первых по-
селенцев, казаков, село 
получило свое название. 
В книге «Помнить вче-
ра, чтобы жить завтра» 

приведены воспоми-
нания старожила 

Михаила Ми-
щенко, который 
так объяснял 
происхожде-
ние назва-
ния: «Брат 
старше меня 
рассказывал, 
что здесь по 
первости жил 
казак Кудаш-
кин».

– Были у нас казаки, но память 
о них осталась там, под водой, 
– говорит руководитель Центра 
казачьей культуры Алексей Беля-
евский.

С ним соглашается и атаман 
Свято-Покровского ХКО Виталий 
Шишкин.

– Многие жители близлежа-
щих деревень и сел – потомки 
казаков, но сами понимаете, в 
советское время об этом говорить 
было нельзя. По маминой и папи-
ной линии у меня казаки. Отец, 
когда еще жив был, рассказывал, 
что все наши предки с Дона, но 
это все, что знаю. А спросить уже 
не у кого, – с сожалением говорит 
атаман.

История местного казачьего 
общества началась с создания в 
2009 году народного вокального 
ансамбля «Казачка», где Виталий 
Николаевич является солистом.

– Справа для выступления бы-
ла пошита, но куда ни приедем, 
говорили: «Ряженые». Решили 
войти в реестр, вступили в Ир-
кутское войсковое казачье обще-
ство в 2021 году.

Сегодня в Свято-Покровском 
ХКО Иркутского ВКО состоят 23 
казака. Есть официально зареги-
стрированная казачья доброволь-
ная дружина, состоящая из 10 че-
ловек. Для кадетов казачьих клас-
сов они проводят полевые выходы, 
на которых учат основам выжи-
вания в дикой природе.

НОВЫЙ ХРАМ

Ветер на пригорке смешивает 
сладковатый дух чабреца с го-
речью полыни, внизу пасутся 
черно-белые козы, сужается до 
мелкого ручейка сезонная речка 

Шелот. Местные жители говорят, 
что отсюда в ясную погоду можно 
увидеть Свирск. Окутанные дым-
кой острова малый и большой 
Марактуй некогда были единым 
островом. Ушли под воду и кра-
сивый остров Забалги, и Гусят-
ники – совсем мелкие острова, не 
подписанные на старых картах, но 
живые в памяти старожилов.

Виден с высоты и мыс, от ко-
торого рукой подать до места, где 
стоял храм Покрова Пресвятой Бо-
городицы. До революции это был 
большой приход – около трех ты-
сяч человек, больше было только у 
храма в затопленном Евсеево.

– До 1930 года простоял наш 
храм, из него сделали клуб. Но он 
сгорел, – рассказывает руководи-
тель Центра казачьей культуры 
села Казачье Алексей Беляевский. 
В июле он принял сан диакона и 
служит в Храме Пророка Божия 
Ильи поселка Бохан. – В клубе у 
нас есть икона Николая Чудот-
ворца, принесенная из школьного 
музея, я еще в школе учился, а она 
уже была. Возможно, из храма.

В дореволюционные време-
на Свято-Покровский храм был 
не только центром религиозной 
жизни, но и административной. 
На возрождение храма сбор по-
жертвований начался в 2016-м. 
Понемногу, своими силами – 
камни в фундаменте прихожа-
не приносили с берега Ангары, 
и пусть не такой большой, как в 
старые времена, но в Казачье поя-
вился храм. Службы начались уже 
на стадии заливки фундамента, 
только в зимнее время прихожане 
собирались в «Благовесте».

– Средства – от местных при-
хожан, жителей соседних дере-
вень, односельчан, живущих да-
леко от малой родины, участников 
народного вокального ан самбля 
«Казачка», но помогают ино-
гда и местные предпринимате-
ли. Храм постепенно наполняется: 
часть утвари привезли из других 
церквей, что-то, когда подкопим, 
заказываем сами. Часть икон – 
из войскового храма Иркутского 
ВКО – храма Александра Невского, 
аналои и покровцы пожертвовали 
прихожане из Каменки.

Своего времени ждет Престол 
– пока он затянут пленкой и не 
освящен, в будущем займут свое 
место на иконостасе лики святых. 
Впереди еще немало работы, при-
знается Алексей Беляевский, но 
главное – начать.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора  
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Народный вокальный ансамбль «Казачка» был создан в 2009 году

Директор социально-
культурного центра 
«Благовест» Светлана 
Клементьева



OGIRK.RU20 4 сентября 2024 № 99 (2741)

	� ЗНАЙ	НАШИХ!  Август 
– это про картошку. 
И когда, как не в 
августе, могла собраться 
на широкий слет 
родственников большая 
семья Картошкиных? 
В село Хор-Тагна 
Заларинского района 
съехались более 50 
представителей большого 
родственного клана. 

			КАРТОФЕЛЬНЫЕ	КУСТЫ

«Картофельные кусты» – так 
они сами себя называют. Органи-
затором необычной встречи ста-
ла директор Хор-Тагнинского ДК 
Светлана Картошкина. Ее семья 
насчитывает 34 внука и 64 прав-
нука. Большой «картофельный 
куст» разросся до сотни человек. 

– В браке я 38 лет, у нас с су-
пругом двое детей, пятеро внуков. 
У мужа Владимира много родни – 
его родители сами из многодетных 
семей. Отсчет начали с бабушки и 
дедушки – Екатерины Ивановны 
и Николая Егоровича. У них было 
десять детей, шутка ли! Представ-
ляете сколько двоюродных сестер и 
братьев? А сколько племянников? А 
у тех уже свои дети. С некоторы-
ми родственниками мы даже не 
встречались ни разу. Я предложи-
ла Володе организовать этот сбор. 
Интересно же на всех посмотреть, 
– поделилась Светлана Николаевна.

Сам Владимир, супруг Светла-
ны, тоже из многодетной семьи. У 
его отца Владимира Николаевича 
пятеро детей. 

В феврале этого года Светлана 
взялась за осуществление гранди-
озного плана. Она создала в мес-
сенджере чат, куда подключились 
родственники – всего порядка 80 
человек. Они списывались и со-
званивались с известными дво-
юродными братьями, сестрами, 
племянниками. Кого-то пришлось 
искать через соцсети. Распреде-
лить «кусты», навести порядок в 
родословной помогла Татьяна Па-
стрик (Картошкина) из Жигало-
во. Да и никто из родственников, 
вдохновленных необычной идеей, 
не остался в стороне.

Предстояло определить дату 
встречи, место, приготовить куль-
турную программу, закупить су-
венирную продукцию. Чтобы от-
личать один «куст» от другого, 
участникам пришлось заготовить 
цветные футболки на всю семью.

			ПЕРВАЯ	ВСТРЕЧА

56 представителей от шести 
«кустов» (то есть семейных ве-
ток) собрались на уникальный се-
мейный слет в Хор-Тагне в июле. 

11 двоюродных братьев и сестер 
получили возможность повидать-
ся и подружиться. Были те, кто 
впервые увидел свою родню, по-
этому встреча началась со знаком-
ства. Гости приехали из Балаган-
ска, Хомутово, Черемхово, Саянска. 
Впервые прибыли родственники из 
Красноярска. Чтобы удобнее было 
понимать – кто есть кто из боль-
шой родословной, каждый гость 
получил именной бэйдж.

Местом встречи выбрали тер-
риторию возле ДК Хор-Тагны. Ор-
ганизаторы сделали большой при-
ветственный баннер с изображени-
ем предков, перед которым родные 
зажгли поминальные свечи. Много 
добрых слов прозвучало в этот день 
в память об ушедших родных. 

– Проблем, чем накормить 
столько народу, не было, потому 
что каждая семья привезла все 
необходимое. Мужчины жарили 
шашлыки, женщины накрывали 
на стол, сын приготовил большой 
казан плова, – рассказывает Свет-
лана Николаевна. 

И тут выяснилось, что все 
взрослые Картошкины любят кар-
тошку и готовят различные блюда 
из нее.

В культурной части программы 
была презентация семей. Гости Та-
тьяна Пастрик и Ксения Гаевская 
привезли фильм, смонтирован-
ный с использованием ретрофо-
тографий.

Оказалось, что все Картошкины 
талантливы по части песен, тан-
цев, декламации стихов. Марина 
и Сергей Картошкины радовали 
родню задушевным пением. Алек-
сей Картошкин выступал с сыном 
Денисом под аккомпанимент ги-

тары. Михаил Пастрик из Жига-
лово удивил гостей виртуозной 
игрой на гармони.

			СЕМЕЙНЫЕ	ПРОФЕССИИ

Организаторы действа состави-
ли подробный список профессий 
участников встречи. Выяснилось, 
что в большом семействе преобла-
дают педагоги и работники лесной 
отрасли. Есть также служащие, ра-
бочие. Сын Валерия Картошкина из 
Саянска служит военным врачом. 
Сын Светланы Николаевны Алек-
сей – инженер Иркутского авиа-
завода. 

Надежда Павлова-Картошкина, 
активистка поселения Ханжиново 
Заларинского района, тоже много 
лет проработала педагогам. Сегод-
ня неравнодушная женщина воз-
главляет совет ветеранов, воспи-
тывает приемных детей. 

Активистки Татьяна Пастрик, 
Ксюша Гаевская, Марины – Зелент 
и Картошкина, Ирина Дорохова, 
Екатерина Картошкина подгото-
вили душевные игры и конкурсы. 
Особое внимание досталось ма-
ленькому Тимофею, внуку Светла-

ны и Владимира, чей день рожде-
ния совпал с большим семейным 
праздником. Дискотека под от-
крытым небом завершила встречу, 
которая длилась два дня. Ночевать 
большую семью разобрали род-
ственники, живущие в Хор-Тагне.

Расставаться никому не хоте-
лось. За эти дни Картошкины очень 
сблизились. 

– Для гостей мы организовали 
восхождение на Яшкину гору, уча-
ствовали все, несмотря на возраст. 
Гости с удовольствием посетили 
наш музей, прошли по висячим 
мостам, сделали множество фото-
графий красивой природы, – пере-
числяет Светлана Картошкина. – 
Радует, что на встрече было много 
молодежи. Каждый участник по-
лучил по памятному значку. 

А новый семейный слет Кар-
тошкиных, только теперь уже в 
Балаганском районе, непременно 
состоится в следующем году. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи  
КАРТОШКИНЫХ

Большой сбор Картошкиных
В Заларинском районе состоялась 
уникальная семейная встреча

Г				Д	СЕМЬИ

Семейную встречу в Хор-Тагне назвали 
«Картофельный разгуляй»

 Семья Светланы и Владимира 
Картошкиных – инициаторов встречи
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

   ПРАВДИВЫЙ МИР 
   ЧАЙКОВСКОГО

В этот вечер иркутская публика 
погрузилась в сложный, но пре-
красный и очень правдивый мир 
музыки Петра Чайковского. 

– Насколько композитор в жиз-
ни был сдержан, скрывал свои пе-
реживания и чувства, настолько 
в своей музыке он был предельно 
правдив и откровенен, – отметил 
ведущий концерта, актер и жур-
налист Юлиан Макаров. – Только 
здесь, в музыке, он открывал самые 
сокровенные берега своей души.

Сначала блистательная Хибла 
Герзмава, с присущим ей актер-
ским мастерством, буквально про-
жила на сцене «Письмо Татьяны» 
из оперы «Евгений Онегин». 

– Это потрясающее поэтическое 
и музыкальное полотно, прика-
саться к которому настоящее сча-
стье, – отметила Хибла Герзмава. 
– Я много лет пою эту арию, и от-
ношение к ней с течением времени 
меняется. Сейчас мне кажется, что 
она в моем исполнении звучит 
более наполненно, но мне сложнее 
ее петь, ведь нужно не только сы-
грать, но и спеть ее, как молодая 
девочка Татьяна.

Жемчужиной первого дня фе-
стиваля также стал Первый кон-
церт для фортепиано с оркестром 
Петра Чайковского в безупречном 
исполнении Дениса Мацуева и 
симфонического оркестра Респу-

блики Татарстан. Напомним, что 
это произведение в свое время от-
крыло новую эпоху в русской фор-
тепианной музыке и стало первым 
образцом подобного жанра в отече-
ственной культуре. Денис Мацуев 
наполнил концерт своими вну-
тренними переживаниями и яр-
кими эмоциями. 

– Сегодня я открываю «Звезды 
на Байкале» Первым концертом 
Чайковского, как и в далеком 1989 
году, когда я впервые в жизни сы-
грал его в Иркутске, – отметил он 
перед выступлением. – С тех пор 
я исполнял его больше 300 раз. И 
каждый раз для меня как первый. 

Но когда я выхожу его играть в 
моем родном городе, всегда вспо-
минаю тот первый концерт, ведь 
исполнить его с большой сцены 
было моей мечтой.

В финале зал рукоплескал му-
зыкантам стоя.

   САМЫЙ МАСШТАБНЫЙ 
   МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
   ПРАЗДНИК РОССИИ

Ведущий концерта Юлиан Ма-
каров неслучайно назвал фести-
валь самым масштабным музы-
кальным праздником России, ведь 
в этом году в его рамках состо-
ится более 20 выступлений. Всего 
в нем примут участие более 500 
музыкантов и артистов, «самый 
старший из которых музицировал 
с композитором Леонардом Берн-
стайном, а самому юному едва ис-
полнилось 10 лет». 

– Насыщенность фестиваля 
возникла, потому что так сошлись 

звезды на Байкале, – отметил Де-
нис Мацуев. – В этом году я решил 
продлить удовольствие участни-
кам и моей любимой иркутской 
публике, ведь для меня это самые 
главные концерты сезона. Кста-
ти, на нашем фестивале состоятся 
две мировые премьеры. Стради-
вари-ансамбль Мариинского теа-
тра вместе с солистами балета под 
руководством Лоренца Настурика-
Гершовича 6 сентября исполнят 
«Танго-балет» на музыку Астора 
Пьяццоллы. Второй мировой пре-
мьерой 14 сентября будет спек-
такль-концерт «Когда пришла к 
тебе любовь» по рассказу Юрия 
Казакова «Голубое и зеленое» в 
исполнении камерного ансамбля 
«Солисты Москвы» Юрия Башме-
та и артиста Игоря Костолевского. 

В этом году в фестивале при-
мут участие семь прославленных 
музыкальных коллективов. В их 
числе: Российский националь-
ный молодежный симфонический 
оркестр, ансамбль Questa Musica, 
«Виртуозы Москвы», старейший 
в Москве и один из крупнейших в 
нашей стране хоровой коллектив 
Капелла России имени А.А. Юрлова 
и Губернаторский симфонический 
оркестр Иркутской филармонии. 
Среди известных гостей: Владимир 
Спиваков, Николай Луганский, 
Александр Рамм, Павел Милюков, 
прима-балерина Большого театра 
России Екатерина Шипулина, пре-
мьер Театра балета Бориса Эйфма-
на Олег Габышев и многие другие.

Напомним, учредителями 
«Звезд на Байкале» выступают 
правительство Иркутской области, 
министерство культуры региона 
и областной музыкальный театр 
имени Н.М. Загурского. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Две мировые премьеры
В Иркутске проходит фестиваль  
«Звезды на Байкале»

 � МУЗЫКА  Чарующие звуки сопрано Хиблы 
Герзмавы, харизматичное и виртуозное соло на 
рояле Дениса Мацуева открыли XIX Международный 
музыкальный фестиваль «Звезды на Байкале». На сцене 
Иркутского музыкального театра им. Н.М. Загурского 
народные артисты России вместе с государственным 
академическим симфоническим оркестром Республики 
Татарстан под управлением дирижера Александра 
Сладковского исполнили произведения Петра 
Чайковского. В этом году впервые зрителей ждет 17 дней 
классической музыки, и не только, в исполнении лучших 
артистов мира.

«Звезды на Байкале» – это праздник вдохновения и ис-
полнительской виртуозности, который стал визитной 
карточкой Иркутской области. Каждый год в фестивале 
участвуют непревзойденные мастера исполнительского 

искусства, гордость мировой культуры. Шедевры музыки, наполняю-
щие концертные залы, приобщают зрителей к вечным ценностям, от-
крывают силу искусства и новые имена молодых музыкантов. Благо-
дарю организаторов фестиваля за творческий труд и значительный 
вклад в развитие музыкальной культуры Иркутской области. Желаю 
участникам покорения новых вершин, а гостям – ярких впечатлений.

Игорь КОБЗЕВ,  губернатор Иркутской области

ИСКУССТВ
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 КРАЕВЕДЕНИЕ  Иркутские 
школьники и студенты 
восстановили орнамент «Лиры» 
на памятнике деревянного 
зодчества на Марата, 62. Это уже 
второй дом, декор на котором 
восстановлен благодаря краеведу 
и педагогу Юлии Железновой. Ее 
желание приобщить молодежь 
к иркутской истории переросло 
в серьезный проект, который 
поддержало не только руководство 
учебных заведений, но и Служба 
по охране объектов культурного 
наследия Иркутской области.  

АРХИТЕКТУРНЫЙ КОД

– Интерес к деревянному зодчеству у меня 
возник еще в студенчестве, я всегда присма-
тривалась к этим старинным домам, узнавала 
их историю, – рассказывает Юлия Железнова. 
– Когда десять лет назад, чтобы не забыть не-
мецкий язык, я начала работать гидом-пере-
водчиком, увидела, какой восторг вызывали 
эти привычные для нас домики у иностранцев. 
Потом много работала с русскими туристами, 
объясняла им – в чем ценность и особенность 
наших домов. А сейчас началась новая волна 
– деревянным зодчеством стали массово инте-
ресоваться иркутяне. Но особенно мне нравит-
ся рассказывать о нем детям, потому что они 
наиболее восприимчивы к этой информации. 

Деревянное зодчество не случайно называют 
одним из культурных кодов России, по которо-
му можно изучать быт и уклад наших предков, 
их верования и традиции. Даже конструктив 
дома воспроизводит представление о мифо-
логическом мироустройстве, не говоря уже об 
узорах деревянных памятников, которые ар-
хитектор Марк Меерович, назвал «обережной 

молитвой, воплощенной в дереве». Кстати, в 
Иркутске сложились свои виды узоров, они не 
повторяются в других городах, поэтому, изучая 
их, можно многое узнать о жителях прошлых 
столетий. 

– Три с половиной года назад мне в руки 
попали чертежи дома на Гряз-
нова, 19, выполненные Центром 

по сохранению культурного 
наследия Иркутской области, 

– вспоминает крае-
вед. – Тогда и воз-

никла идея, что 
дети в школе на 
уроках техно-

логии могли 
бы выре-
зать эле-

менты убранства памятника. И это логично, 
ведь у нас деревянный город, но обычно дети 
на уроках труда вырезают портреты Джокера! 
В итоге мы взяли чертежи, распечатали их, 
перенесли на дерево. Проект был пилотным, но 
я увидела, что ученики старших классов впол-
не в состоянии вырезать пропильную резьбу.  

Однако первый декор не вышел за пределы 
школы. Во-первых, не был соблюден масштаб 
детали. Во-вторых, дом на Грязнова, 19, – объ-
ект культурного наследия, на котором нельзя 
проводить никакие работы без специального 
разрешения. Тогда над проектом работал все-
го один учащийся иркутской школы «Точка 
будущего» девятиклассник Никита Мишин. 
Выполненная им резьба стала его экзаменаци-
онным проектом. 

УЗОРНАЯ ЛОПАТКА НА УСАДЬБЕ 
БЕЛОЗЕРОВА

– Дальше я предложила ученикам 7 и 8 
классов сделать групповой проект – изго-
товить детали и закрепить их на реальном 
здании. Идея была в том, чтобы вместе с 
детьми найти дом с интересной резьбой, ко-
торый не является объектом культурного на-
следия. Остановились на бывшем доходном 
доме усадьбы Белозерова на Марата, 40. Для 
меня было важно, что он находится на первой 
линии, ведь очень хотелось, чтобы дети потом 
как можно чаще видели этот дом, чувствовали 
свою сопричастность, – подчеркивает Юлия 
Железнова.

Про доходный дом на Марата, 40, в усадьбе 
купца Евгения Белозерова известно немногое. 
В частности, то, что построен он был в нача-
ле XX века. Интересен его необычный декор, 
а именно узор лопаток – накладных деталей, 
расположенных по углам дома, аналогов ко-
торым на данный момент в Иркутске нет. 
Орнамент представляет собой сочетание по-

Узоры для деревянных 
памятников
Вырезают иркутские школьники и студенты 

нова, 19, выполненные Центром
по сохранению культурного
наследия Иркутской области,

– вспоминает крае-
вед. – Тогда и воз-

никла идея, что
дети в школе на
уроках техно-

логии могли
бы выре-
зать эле-

Декор подоконной части дома на Марата, 62, был закреплен собственником. После этого его покрасили 
волонтеры в рамках акции «Фасадник»

Юлия ЖелезноваЮлия Железнова
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вторяющихся элементов: цветок или крест 
в круге – славянский символ вселенной, по 
другим источникам – символ огня, а ромб с 
волнистыми линиями в овальном обрамле-
нии – символ движения. 

– Мы выбрали лопатки, потому что они 
расположены не на окне, и ни к какой кон-
кретной квартире не относятся, – продолжает 
краевед. – Кроме того, они находятся невы-
соко – на уровне первого этажа. Архитектор 
Центра по сохранению объектов культурного 
наследия Маргарита Дмитришина сделала для 
нас чертеж, и мы начали работать над про-
ектом в октябре 2022 года. А в феврале 2023-го 
дом внесли в реестр объектов культурного на-
следия. То есть когда у нас уже практически 
были готовы детали, мы поняли, что ничего 
крепить на памятник нельзя! Я записалась 
на прием к руководителю Службы по охране 
объектов культурного наследия Иркутской об-
ласти Виталию Соколову и взяла с собой одну 
из лопаток. Рассказала о проекте и о том, что 
мы изготовили элементы декора по чертежам 
их сотрудника. Его вердикт был: «Крепите! А 
на следующий год берите еще один объект, мы 
вас поддержим». 

Так Служба по охране объектов культурного 
наследия Иркутской области стала партнером 
проекта. 

– У Центра по сохранению историко-куль-
турного наследия Иркутской области есть ли-
цензия министерства культуры РФ на разра-
ботку проектной документации для ремонта 
объектов культурного наследия, поэтому мы с 
радостью согласились участвовать в этой ра-
боте, – говорит главный архитектор учрежде-
ния Юлия Яскина. – Ведь помимо пользы для 
конкретного объекта культурного наследия, 
облика улицы и города в целом, есть еще и 
вклад в будущее детей. Создавая своими ру-
ками элемент утраченного декора памятника, 
дети изучали этот объект и узнавали историю 
его создания, какие-то интересные факты, а 
это уже шаг в сторону интереса к профессиям, 
связанным с реставрацией. 

ИНТЕРЕСНЫЕ ЛИРЫ

На следующий год выбор пал на одноэтаж-
ный памятник на Марата, 62. Потому что он 
в очень хорошем состоянии – крепкий, сухой, 
в нем живут люди, а на фасаде – интересные 
лиры. Вообще, в Иркутске несколько домов с 
орнаментом лиры – древнегреческим симво-
лом вдохновения, поэтического и музыкаль-
ного творчества.

– Видя разные узоры на деревянных домах, 
мы можем составить портрет владельца, ко-

торый когда-то выбирал эти узоры, – говорит 
Юлия Железнова. – Один предпочитал тради-
ционные языческие орнаменты, другой был 
поклонником «высокого искусства» и заказал 
барокко для украшения своего дома. Владелец 
этого дома, видимо, был человеком неорди-
нарным, он выбрал древнегреческий символ 
– лиры. Возможно, он писал стихи, музициро-
вал, а может, был поклонником театрального 
искусства, тем более, что Иркутский драмте-
атр находится в двух шагах от этого дома.

Памятнику на Марата, 62, очевидно, везет 
с жильцами, ведь собственник дома принял 
самое деятельное участие в этом проекте. По 
словам Юлии Железновой, владелец дома сам 
пытался восстанавливать декор, но у него ни-
чего не получилось, ведь там сложная резьба: 

– Когда мы с архитектором Маргаритой 
Дмитришиной снимали с него мерки, оказа-
лось, что все лиры в этом узоре отличаются 
друг от друга по размеру, и разбег там иногда 
до сантиметра. И это неудивительно, ведь ли-
ры изготавливались вручную.  

Из-за сложности узора ученикам 7–9 клас-
сов школы № 19, где сейчас работает Юлия 
Железнова, под руководством учителя техно-
логии Олега Савельева удалось вырезать только 
шесть элементов. Всего лир на доме 39, из них 
12 элементов были частично утрачены и нуж-
дались в замене.

Тогда краевед обратилась к преподавателю 
Иркутского техникума архитектуры и строи-
тельства Борису Яровому и предложила вклю-
читься в проект. В итоге он лег в основу ди-
пломной работы студентки Дарьи Воронцовой, 
которая изготовила еще шесть деталей. 

– Этот проект – редкая возможность для 
нашей студентки прикоснуться к реальному 
памятнику, поработать на нем, изучить его. 
Такая практика дорогого стоит для будущего 
специалиста, – считает Борис Яровой.

– Это была моя первая подобная работа, 
мы ездили на памятник, проводили замеры, 
чтобы сделать все максимально качествен-
но, – делится впечатлениями Дарья Ворон-
цова. – Изучая дом, я много нового узнала об 
иркутском деревянном зодчестве. Мы сейчас 
собираем информацию о доме, его жильцах, 
архитектурных и функциональных особенно-
стях, символике декора. Все это ляжет в осно-
ву моей дипломной работы.

ЗОДЧЕСТВО НА КОНЧИКАХ ПАЛЬЦЕВ

Кстати, проект в школе № 19 был много-
ступенчатым. В то время как ученики 7–9 
классов выпиливали лиры, пятиклассники 
изучали символику узоров на этом и других 

иркутских домах и готовили теоретическую 
часть проекта.

– Еще мы с девчонками сделали коллекцию 
дизайна для ногтей на основе иркутской де-
ревянной резьбы, – продолжает Юлия Желез-
нова. – То есть я пыталась показать ученикам, 
что в этом декоре есть огромная художествен-
ная ценность.

– Замечательно, что в этом проекте дети 
работают с деревом, а это наш природный 
материал, – говорит директор школы № 19 
Светлана Большещапова. – Кроме того, так ин-
тересно воспроизвести исторические детали, 
которые были созданы сотню лет назад. И ког-
да его воссоздает подрастающее поколение – 
это как нить памяти, протянутая из прошлого 
в будущее. Я лично считаю, что деревянное 
зодчество – настоящая изюминка города Ир-
кутска. Благодаря этим домам он всегда очень 
нарядный, теплый и уютный. 

Юлия Железнова признается, что ей осо-
бенно нравится рассказывать о деревянном 
зодчестве маленьким детям: 

– Меня периодически приглашают про-
водить занятия на эту тему в детских садах 
и в младших классах школы. Казалось бы, 
ребятишки там очень маленькие, и можно 
подумать, что это им неинтересно. Но я при-
ношу настоящие деревянные детали, и это 
вызывает у них восторг. Например, когда я 
приносила лиры, они начинали изображать, 
будто они играют на гитаре или на скрипке. 
То есть дети сразу смотрят вглубь – видят 
музыкальный инструмент. Соответственно, 
с ними уже проще рассуждать о том, почему 
когда-то владелец этого дома заказал именно 
такие детали. За этими узорами на фасаде они 
начинают видеть личность человека, который 
там когда-то жил. 

Сейчас краевед готовит серию бесплатных 
экскурсий для учителей иркутских школ и за-
нятия, где педагоги на основе увиденного мог-
ли бы придумать будущие проекты с детьми.

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива 
Юлии Железновой

ИСТ    РИЯ

ЗНАКИ СОЛНЦА, 
ДОЖДЯ И ПОЛЯ

«Деревянное узорочье этого дома, воз-
веденного в конце XIX века, как и многих 
других иркутских домов, построенных 
в этот период, содержит знаки, выра-
жающие обрядно-мифологические пред-
ставления наших предков, связанные с 
земледельческим культом, – пишет ар-
хитектор Марк Меерович. – Если мы по-
смотрим на самый верх окна, увидим, 
что он украшен полукругом посредине и 
еще двумя четвертинками кругов по кра-
ям, что символизирует небесное светило 
в трех состояниях ежедневного ритми-
чески повторяющегося цикла солнцехода: 
восход, полдень и закат. Наличие знака 
солнца в нижней части окна объясняется 
тем, что представления о мире у древних 
славян имели трехчисленную структуру. 
Солнце после прохождения по небесной 
части своего пути спускалось под землю, 
где омывалось в подземных водах, а затем 
вновь восходило на небе, чистое и жиз-
нетворное. На деревянных наличниках 
дома по улице Марата, 62 мы встречаем 
знаки дождя (хлябей небесных), изобра-
женные в виде деревянных капель, на-
правленных вниз, к знаку поля. Ниже 
располагается один или два прямоуголь-
ника или ромба или плоские геометри-
ческие фигуры иных конфигураций. Это 
знаки поля, причем поля «засеянного», 
благодаря изображению семени. Таким 
образом наши предки просили благо-
склонности у природы, чтобы получить 
хороший урожай».
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ПРОЕКТ ГАЗЕТЫ «    БЛАСТНАЯ»

Как-то после одного из горячих 
боев артиллеристы беседовали у 
пушек.

– Стреляем, стреляем по нем-
цам, дзоты, землянки их разру-
шаем, живую силу выводим из 
строя, а вот фрица живого в глаза 
не видели.

Не успели обсудить это замеча-
ние, как кто-то крикнул:

– Смотрите, фрица пленного 
ведут!

Окружили батарейцы плохо 
одетого и трясущегося от холода 
фрица.

Выдвинулся вперед краснофло-
тец Журба, посмотрел на сухопаро-
го немца и усмехнулся:

– И что трясешься, фриц?

А немец с перепугу одно только 
и бормочет: «Капут Гитлер! Гитлер 
капут!»

Посмотрел Журба на френч 
фрицевский, – а на нем несколь-
ко пуговиц расстегнуто было, – и 
ахнул:

– А де-ж твоя сорочка? 

Злобно смотрели моряки на 
немца. Один из них сказал:

– По немецким правилам, 
нижнее белье зимой носить не по-
ложено, оно в стирке у фюрера.

– Ось як тебе Гитлер одягае! – 
воскликнул Журба. Он отвернул 
борт своей добротной шубы, по-
казал на ватную куртку, штаны и 

на валенки. Потом он обвел свое 
круглое, румяное лицо указатель-
ным пальцем, а затем показал на 
длинное, худое лицо немца.

– Вот як тебе Гитлер кормит!

Сплюнул Журба сердито и про-
молвил:

– Та за ще-ж ты, сукин сын, 
воюешь?! Пошли, хлопцы! Посмо-
трели? Теперь еще хлеще фрицев 
лупить будем. 

 � А. ПЕТРОВ

От редакции:
Степан Емельянович Журба житель на-
шего аймака. Последнее время он ра-
ботал грузчиком в заготзерно и райпо-
требсоюзе. Сейчас он с оружием в руках 
защищает свою Советскую Родину»

Читаем газеты военных лет

 Î
Сегодня читаем газету «Аларский колхозник» за 23 февраля 1944 года.

 � АРХИВ   На страницах газеты «Областная» мы 
продолжаем публикацию материалов проекта «От мая 
до мая», посвященных 80-летнему юбилею Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне, 
который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

Партизанское движение на 
Украине выросло в грозную силу. 
Партизаны уничтожают склады 
врага с боеприпасами и продо-
вольствием, мосты и нефтебазы, 
разрушают железнодорожные пу-
ти. Меткие партизанские пули и 
гранаты настигают гитлеровских 
солдат, офицеров и их пособников.

На боевом счету наших парти-
занских отрядов имеются тысячи 
уничтоженных гитлеровских мер-
завцев, в том числе 330 офицеров, 
разгромлено много сельских управ 
и полицейских комендатур. Рас-
плачиваются своей черной кровью 
за измену старосты и полицейские. 
За последние месяцы мы провели 
более 70 крупных боев и захвати-
ли у врага оружие и боеприпасы, 
которые дали возможность попол-
нить наше боевое снаряжение и 
усилить наши удары по врагу.

Мы не даем покоя подлым ок-
купантам. Вот враги заготовили 
для отправки в Германию лес. 
Наши люди проникли на склады и 
сожгли 40080 кубометров лесома-
териалов и шесть лесовозов. Враг 
подготовил к пуску пенькозаводы. 
Мы один завод сожгли, другой 
привели в негодность. Немцы со-
брали 19 тысяч тонн сена и 10 тонн 
скипидару, чтобы отправить их 
в Германию. Но сено и скипидар 
сгорели вместе со кладами. Про-
никнув в железнодорожное де-
по, где немцы заканчивали сроч-
ный ремонт паровозов, партиза-
ны взорвали восемь паровозов, 
совершенно испортили пять. Не 
даем мы врагу возможности пла-
номерно перевозить боеприпасы и 
людские подкрепления на фронт. 
За месяцы боевых действий на-
ми пущено под откос 42 эшелона 
с войсками и боеприпасами. На 
шоссейных дорогах уничтожено 
с таким же грузом 139 автома-
шин и 39 мотоциклов, взорвано 
четыре моста. Партизан Гриша с 
30 боевыми товарищами пустил 
под откос 11 эшелонов. Эта же 
группа взорвала 44 платформы, 
груженные бочками с бензином. 
В одном эшелоне семь классных 
вагонов, в которых ехал на фронт 
командный состав – выпускники 
школ танкистов и летчиков. Когда 
эшелон был взорван, партизаны 
огнем из пулеметов и автоматов 
уничтожили 247 выпускников, 40 
тяжело ранили.

Наши люди воюют храбро и 
смело.

Трое разведчиков одного от-
ряда, выполнив боевое задание, 
возвращались к себе. Они зашли в 
одну хату пообедать, но какой-то 
предатель сообщил коменданту в 
одном селе Черниговской области, 
что пришли партизаны. Тотчас же 
прибыло на автомашинах около 
100 гитлеровцев. Они окружили 
избу и открыли по ней бешеную 
стрельбу. Партизаны не растеря-
лись и открыли меткий ответный 
огонь. Бой длился долго. Гитлеров-
цы подожгли хату. Начал рушить-
ся потолок. Партизаны перебежа-
ли в сарай и продолжали бить по 
врагу. Гитлеровцам удалось под-
жечь и сарай. Все же партизаны 
скрылись, уничтожив несколько 
десятков фрицев.

Хорошо нам помогает населе-
ние. Оно укрывает партизан, снаб-
жает их продуктами. Недавно в 
один из наших отрядов пришло 
сразу 70 колхозников и колхозниц 
с оружием. Они просили принять 
их в ряды борцов за освобождение 
Украины. Мы их приняли. Наши 
партизанские отряды растут.

Советское правительство отме-
тило деятельность наших отрядов. 
47 партизан награждены орденами 
и медалями Союза ССР. Эти на-
грады вдохновляют нас на новые 
боевые подвиги.

Украинцы крепко верят в гря-
дущую победу. Они страстно верят 
в свое освобождение.

 � А.Ф. – командир отряда,  
герой Советского Союза»

«КАК КРАСНОФЛОТЕЦ ЖУРБА С ФРИЦЕМ РАЗГОВАРИВАЛ

«УКРАИНСКИЕ ПАРТИЗАНЫ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит 
сотрудников Государственного архива Иркутской области


